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Le MOT du MAIRE

L’œuvre s’affiche fièrement depuis 20 ans Placette du Val de Logne. Histoire d’une création locale 
et collective pour célébrer l’An 2000 sous le signe de la solidarité sans frontières.
 
Dix huit enfants de tous pays et de toutes cultures formant une ronde multicolore autour de la terre.
“Le dessin de l’artiste espagnol Luis Filella Garcia devra être respecté...” écrivait le président de l’UNICEF en réponse au 
courrier  que lui avait adressé le maire de Corcoué le 20 décembre 1999 : “  ...nous vous serions reconnaissants de bien 
vouloir nous autoriser à reproduire cette œuvre qui nous semble parfaitement illustrer les enjeux du nouveau Millénaire.”
Tout avait  commencé par un petit agenda reçu en mairie quelques semaines plus tôt. L’agenda 2000 de l’UNICEF. Sur la 
page de couverture, “La ronde des enfants”, œuvre enthousiaste et colorée  de l’artiste catalan Filella Garcia1. Le déclic d’une 
aventure inimaginable ! Digne de Mark Twain2 “Ils ne savaient pas que c’était impossible, alors ils l’on fait !”.
Depuis plusieurs mois déjà,  le Conseil municipal réfléchissait à la manière de marquer symboliquement l’entrée de Corcoué  
dans le nouveau millénaire. Un leitmotiv : “Tisser et re-tisser sans cesse le lien social. Donner du sens à la vie commune et donner envie d’y participer”. Il y avait 
bien la construction de la passerelle pour relier les deux rives de La Logne et rappeler la naissance de Corcoué-sur-Logne.Le projet avait été inscrit au budget et 
l’inauguration pourrait être l’occasion de célébrer un destin partagé. La passerelle fut construite, inaugurée et  illuminée par une froide nuit de décembre. C’était 
certes l’expression concrète des liens forts tissés en moins de trois décennies par les habitants des communes fusionnées. Mais, en même temps qu’ils nourrissent 
la vie locale, les échanges sociaux , tels les rhizomes du quotidien, dessinent par leurs multiples connexions, un horizon qui ne connait pas de frontières.

“Citoyens de Corcoué, citoyens du monde !”
Voilà le message à transmettre aux générations futures. Mais comment ?
Il fallait une œuvre collective, durable  et de portée universelle. 
Au cœur de l’espace public et portée par un élan commun. Ainsi est née l’idée folle d’une 
mosaïque géante inspirée de l’illustration du petit agenda de l’UNICEF. Des milliers de tesselles 
de grès colorées, assemblées patiemment pour écrire un récit commun qui défie le temps. 
Elle serait installée sur un support résistant qui garantisse sa visibilité et sa  durabilité. Le 
choix allait se porter sur un mur communal rendu disponible par les récents travaux 
d ‘aménagement du bourg. 

Une création, un lieu, une histoire de liens.
L’atelier de fabrication est ouvert au printemps et son animation est confiée à une animatrice 
plasticienne employée par la mairie.
Le 21 octobre 2000 à midi, la mosaïque de 20 m2 est dévoilée par un groupe d’enfants sous 
un envol de pigeons messagers de la solidarité dans le ciel d’automne. L’œuvre, collée sur 
le mur par une artisane carreleuse, a été réalisée en atelier, entre avril et octobre, par plus 
de 350 mosaïstes amateurs et volontaires de 6 à 90 ans, coordonnés par l’animatrice. Des 
interventions dans les classes auprès des tout-petits et auprès des patients de l’hôpital 
et des résidents de l’EPMS ont été également organisées pour permettre au plus grand 
nombre de participer sans contrainte de déplacement. Dans sa conception première, 
l’oeuvre comptait 2000 carreaux de 10x10cm, pour faire coïncider symboliquement la 
démographie communale et l’année de passage vers le IIIème millénaire. Pour des raisons 
techniques, ce sont des carreaux de 20cmx20cm (soit 4 fois 10cmx10cm) qui ont été 
confectionnés.
Chaque carreau est une pièce unique. C’est l’œuvre de chacun. Mais un carreau seul, 
si beau soit-il, reste isolé. Il ne prend sens que par  l’oeuvre de tous : chacun est 
indispensable à l’ensemble mais c’est la cohérence de l’ensemble qui donne sens et 
valeur à chaque élément. 
Chaque participant est ainsi devenu dépositaire de l’œuvre. Un certificat de mosaïste 
collaborateur en atteste.
L’année suivante, en 2001, c’est à dire la première année du IIIème millénaire, la vente 
de cartes postales représentant la mosaïque, permettait de collecter 5000 francs au 
profit d’une campagne UNICEF de lutte contre le paludisme en Afrique de l’Ouest. 
“Penser global, agir local” parce que  “nous n’avons qu’une terre” disait l’écologue 
René Dubos3 il y a bientôt cinquante ans. En 2021, à l’occasion du cinquantenaire de 
Corcoué-sur-Logne, les cartes postales originales de la mosaïque seront à nouveau 
à vendre au profit de l’UNICEF.

Claude NAUD, Maire 
(1) Voir en page 24 le courrier que l’artiste Filella Garcia vient d’envoyer ce 15 septembre 2020 au Maire de Corcoué. 
(2) Mark Twain, écrivain américain (1835-1910). 
(3) René Dubos, Agronome, biologiste, écologue organisateur en 1972 du premier Sommet de la Terre à Stockholm.

La mosaïque de l’An 2000, “la ronde des enfants”, a 20 ans !

Agenda

 

Votre Mairie 

  31 octobre 2020 Fleurissement du quartier 
  de Saint Jean 

26 novembre 2020             Première distribution 
  des restos du cœur  

5 décembre 2020  Marché de noël de 15h à 21h
  Téléthon
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L’ordre du jour suivant a été traité : 
 

ASSAINISSEMENT - ENVIRONNEMENT - ENERGIE 
Convention avec le CPIE - présentation du projet de végétalisation de l’espace public Quartier St Jean,

par des représentants du comité de quartier 
Construction du CPIE - validation de l’attribution des lots de travaux

 
AFFAIRES FINANCIERES 

Budget principal et budgets annexes - validation du compte administratif et du compte de gestion 2019 
Budget principal et budgets annexes - affectation des résultats  

Fiscalité 2020 - vote des taux 2020 
Associations - vote des subventions 2020 

Budget principal et budgets annexes - approbation du budget 2020 
Indemnités de conseil 2020 

 
AFFAIRES GENERALES 

Elections municipales - scrutins du 15 et 22 mars - organisation des bureaux de vote 
Assurance du personnel - mandat au centre de gestion pour déléguer la passation d’un contrat d’assurance de groupe

 
AMENAGEMENT-URBANISME 

Taxe d’aménagement - exonération des abris de jardin - abrogation de la délibération du

Le Conseil Municipal se réunit tous les mois et vous trouverez dans cette rubrique la restitution des sujets essentiels de la vie communale. 
Les procès-verbaux complets sont consultables sur le site internet de la ville www.corcoue-sur-logne.fr - rubrique votre mairie. 
Il est également possible de les consulter en mairie sur demande.

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 13 févRIER 2020

Communauté de communes Sud Retz Atlantique :
Présentation du projet de territoire

Conventions avec le CPIE : 
- présentation du projet de 
végétalisation de l’espace public 
- quartier St jean       
Les membres du comité de quartier 
sont venus présenter leur projet de 
végétalisation de l’espace public. 
La création du comité de quartier a 
été accompagnée par le CPIE Logne 
et Grandlieu, comme le prévoit la 
convention signée avec la commune. 
Un protocole d’accord définissant 
les rôles de chacun ainsi que 
les modalités de mise en œuvre 
de l’action a été validé et signé.  
Une matinée fleurissement est 
programmée le 31/03/2020. 
Cette initiative d’habitants rejoint 
les préoccupations du conseil 
municipal et permet une première 
expérimentation. 
A travers le soutien à cette action, le 
conseil municipal souhaite faciliter 
l’appropriation de l’espace public par 
les habitants et en faire une action 
reproductible dans d’autres quartiers. 
Le coût de cette première action est 
estimé à 2 100 € et elle est inscrite au 
budget principal - chapitre O11.

La Communauté de communes Sud Retz Atlantique 
a élaboré son projet de territoire tout au long de 
l’année 2019 à partir des résultats de l’enquête 
adressée aux élus et aux agents (207 réponses 
collectées), des séminaires organisés avec les 
élus et les agents et en référence à l’ensemble 
des schémas et contrats définis à l’échelle de la 
CCSRA et du PETR (Pole Equilibre Territorial Rural).  
Ce projet se décline en 6 grandes priorités : 
1. Vivre dans un territoire préservé, propice aux 
initiatives individuelles et collectives
2. Disposer d’un logement adapté
3. Se déplacer facilement à l’intérieur comme vers 
l’extérieur
4. Se former tout au long de la vie dans tous les 
domaines
5. Accéder à des services diversifiés, de qualité et 
de proximité
6. Agir et vivre ensemble
Ce projet de territoire permet de développer les 
interactions entre la communauté de communes 
et les communes membres et constitue un cadre 
de référence pour l’action des communes. 
Il propose également des indicateurs pour qualifier 
les liens entre communes et Communauté de 
communes.
Parallèlement, un conseil de développement est 
en cours de constitution. Sa fonction est d’être 

une instance de démocratie participative créée 
pour favoriser la concertation, la participation et le 
dialogue entre acteurs et actrices du territoire. Il 
peut intervenir dans l’intérêt général du territoire 
et de ses habitants auprès de la CCSRA et 
participe aux travaux du PETR du Pays de Retz. 
Il a pour missions :  
- D’animer des espaces de discussions, 
d’expressions et de réflexions entre les 
acteurs-actrices et habitant.e.s du territoire 
sur les questions d’aménagement du territoire, 
culture, santé, logement, transition écologique, 
développement numérique…
- De croiser des points de vue, débattre et 
construire collectivement des avis et des 
propositions sur des projets portés par la CCSRA 
et le PETR
- D’émettre des idées nouvelles et des pistes de 
réflexion pour développer durablement le territoire 
et améliorer la vie quotidienne des habitants. 
Une réunion de lancement a lieu ce même 
jour, jeudi 13 février 2020 à Machecoul.  
Le projet de territoire est inscrit à l’ordre du jour 
du Conseil communautaire du 26 février 2020.  
Le projet de territoire détaillé est disponible sur le 
site de la Communauté de communes Sud Retz 
Atlantique.

Focus sur : 
Manque la date !!!

    vIE MUNICIPALE

françoise
Note
19/12/2019 

françoise
Note
mettre des espaces

françoise
Note
C
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L’ordre du jour suivant a été traité : 
 

AFFAIRES GENERALES 
Location de la salle Bagatelle - mise en place d’une tarification pour organismes extérieurs. 

Personnel - taux de promotion interne 
Personnel - création d’un poste d’accompagnement à l’emploi - Parcours Emploi Compétences

 
ASSAINISSEMENT - ENVIRONNEMENT - ENERGIE 

Adhésion de la commune à Polleniz 
Energie - Bilan CEP 2019 et perspectives 2020

 
EDUCATION - ENFANCE - JEUNESSE - CULTURE - SPORTS 

Enfance et restaurant scolaire - tarifs 2020/2021
 

AMENAGEMENT-URBANISME 
Ventes de parcelles communales - Les Grandes Thibaudières et rue Gilles de Retz. 

PLU - Etat d’avancement de la modification n°2

L’ordre du jour suivant a été traité : 
 

AFFAIRES FINANCIERES 
Opération “réhabilitation et extension du CPIE” - demande de subvention au Conseil Départemental et actualisation du plan de financement 

L’ordre du jour suivant a été traité : 
 

INSTALLATION DU CONSEIL MUNICIPAL

Election du Maire 
Délégations confiées au Maire 
Fixation du nombre d’adjoints 
Election des Adjoints  
Election des Conseillers Délégués  
Répartition de l’enveloppe indemnitaire  

Désignation des représentants de la commune :  
- Au Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) 
- A la Commission des Appels d’Offres (CAO)  
- A la Commission Communale des Impôts Directs  
- A la commission de contrôle des listes électorales  
- Au Sydela  
- Au comité de pilotage des labels Diversité/Egalité 
- Au comité alerte discrimination

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 13 MARS 2020

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 13 MA1 2020

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 25 MA1 2020

Energie - Bilan CEP 2019 et perspectives 2020
La commune adhère au Conseil en Energie 
Partagé du Sydela depuis 2018. L’objectif de 
ce dispositif est de connaitre la performance 
énergétique du patrimoine communal et de 
contribuer à la transition énergétique par une 
meilleure gestion énergétique. Il s’agit, à partir 
d’un diagnostic des bâtiments, de dégager des 
priorités d’investissement pour augmenter la 
performance énergétique des bâtiments et 
réduire les consommations. 

L’analyse se conduit sur plusieurs années avec 
une méthodologie identique. Les indicateurs 
principaux sont : le nombre de kwh consommés 
par habitant, le nombre de kg équivalent CO2/
habitant produit, le coût annuel par habitant.
Entre 2017 et 2018, si le coût par habitant 
augmente de 0.55 € du fait des augmentations 
annuelles du coût de l’énergie, les 
consommations baissent légèrement. 

En effet, des travaux d’isolation ont été réalisés 

(mairie et champ de foire) et une centrale 
de production d’électricité photovoltaïque 
en autoconsommation est entrée en service 
(mairie).
Pour autant, les quatre bâtiments les moins 
performants et les plus consommateurs en 
énergie restent la salle des sports, le centre 
d’animation, la mairie et la salle Bagatelle. 
Un programme de travaux a donc été engagé 
pour l’année 2020 et suivantes. 

Focus sur : 

    vIE MUNICIPALE
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L’ordre du jour suivant a été traité : 
 

COMMUNAUTE DE COMMUNES SUD RETZ ATLANTIQUE  
Information sur le conseil de développement

 
GESTION COMMUNALE 

Finances 
Budgets 2020 - point d’information - état de réalisation 

Budget assainissement - DM N°1 
Budget assainissement - affectation du résultat 2019 et conditions de reversement au budget principal. 

Budget énergie - DM N°1 
Budget principal - DM N°1 

Marché des copieurs - attribution 
Personnel  

Mise à jour du tableau des effectifs  
RIFSEEP - modification de la délibération du 21 novembre 2019 

Jury d’assises - tirage au sort 
 

AMENAGEMENT ET PATRIMOINE BATI 
Bâtiments : information sur le projet d’agrandissement de la mairie – présentation de l’esquisse  
Urbanisme : La Petite Lande - Modification de la délibération n°2017_02_25 du 17 février 2017 

 
ESPACE RURAL  

Voirie :  
information sur le projet de réaménagement des rues de la Normandière et du stade 

 choix de la maitrise d’œuvre 
désignation de nom de rue - création de la rue de Favet 

 
CULTURES ET SPORTS 

50ème anniversaire de la commune  
 

SOLIDARITES 
CCAS – désignation des membres non-élus. 

 
EDUCATION-ENFANCE-JEUNESSE-ALIMENTATION-SANTE 

Adhésion à la plateforme e-primo  
 

QUESTIONS ET INFORMATIONS DIVERSES 
Méthodologie “atelier de réflexion”

 - exemples d’ateliers : mise en place d’un partenariat avec Pôle emploi, 
labelle Ville Etoilée, Jardiner avec les enfants à l’école et au périscolaire. 

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 6 JUILLET 2020
    vIE MUNICIPALE

COMMUNAUTE DE COMMUNES SUD RETZ ATLANTIQUE

Focus sur : 

Information sur le conseil 
de développement 
La Communauté de communes Sud Retz 
Atlantique a adopté son projet de territoire par 
délibération du 26 février 2020 et avait approuvé 
la constitution d’un conseil de développement 
par délibération du 12 décembre 2018.  
Mme Nathalie GUIHARD présente le conseil 
de développement Sud Retz Atlantique qui est 
une instance de démocratie participative, créée 

pour favoriser la concertation, la participation 
et le dialogue entre les acteurs et actrices du 
territoire. Il a pour vocation d’apporter une 
expertise auprès des élu.e.s locaux. Il intervient 
dans l’intérêt général du territoire et de ses 
habitants auprès de la CCSRA et participe aux 
travaux du PETR du Pays de Retz. 
Un comité de pilotage composé des 
représentants des communes du territoire 
et des acteurs locaux coordonne l’action du 
Conseil de développement. La commune 

de Corcoué sur Logne y est représentée par 
M. Gaël MENANTEAU.  
Deux groupes de travail sont actuellement en 
cours de constitution et sont ouverts à tous 
ceux et toutes celles qui s’intéressent aux 
questions traitées  : la démocratie participative 
et l’organisation de journées citoyennes 
territoriales.
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Méthodologie “atelier de réflexion”

COMMUNAUTE DE COMMUNES SUD RETZ ATLANTIQUE

Focus sur : 

CONSEIL MUNICIPAL JEUDI 6 JUILLET 2020 (suite)

Agriculture - Projet de création d’une unité agro-industrielle de méthanisation par la Coopérative d’Herbauges

A la demande expresse de la Municipalité, 
la direction de la Coopérative d’Herbauges 
est venue présenter aux élu.e.s la démarche 
d’information et de concertation engagée et 
animée par le cabinet TACT, concernant son 
projet agro-industriel d’unité de méthanisation. 
Ce projet a pour objet la production de gaz 
naturel à partir des effluents d’élevage du 
territoire (80 %) et de Cultures Intermédiaires 
Piège A Nitrates - CIPAN (20 %). Il s’inscrit dans 
la perspective d’atteinte des objectifs de la 
France en matière de réduction des gaz à effet 
de serre (GES) et de venir en soutien de la filière 
laitière du territoire.  
Ce projet concerne 230 producteurs, le 
traitement de 548 000 t d’effluents et 132 000 t 
de CIPAN soit 680 000 t de gisement annuel. 
Le projet est porté par une SAS dont le capital 
est apporté à 60 % par les producteurs et la 
coopérative et 40 % par l’entreprise Nature 
Energy, investisseur danois et leader sur le 
marché de la méthanisation dans son pays. 
Les habitants interpellent les élus pour obtenir 
des informations sur les nuisances, la gestion 

des risques et les flux routiers que ce projet peut 
engendrer. Ce projet agro-industriel inquiète 
par son importance et ses impacts sociaux et 
environnementaux.  
La coopérative d’Herbauges accepte de lancer 
une démarche d’information sous forme 
d’ateliers mais ne souhaite pas organiser de 
réunion publique malgré la demande de la 
Municipalité. Ces ateliers doivent être proposés 
dans les prochaines semaines aux riverains du 
site.
 

Après en avoir délibéré, le Conseil municipal, à 
l’unanimité :
- rappelle qu’il n’est, ni de près ni de loin, associé 
au portage du projet,
- dit qu’il est incompétent pour relayer 
l’information auprès de la population.
- considere que ce projet ne pourra être 
accepté au plan local si les nuisances qu’il va 
occasionner ne sont pas identifiées et réduites 
à niveau acceptable par les habitants, riverains 
ou non.
- demande au porteur de projet d’informer tous 
les habitants de la commune et d’organiser une 

véritable concertation,
- demande que le calendrier du 
processus d’information et de 
concertation soit rendu public 
d’ici la fin du mois de juillet,
- demande que toutes les don-
nées écologiques, sociales et 
économiques nécessaires à 
la compréhension du projet et 
de ses conséquences, soient 
transmises à la population par 
tous les moyens opportuns. 

Information sur le projet 
d’agrandissement de la mairie 
- présentation de l’esquisse  
Le projet d’agrandissement des services 
administratifs de la mairie consiste en 
une restructuration de l’existant et un 
agrandissement avec pour objectif : 
- L’amélioration de la performance 
énergétique du bâtiment 
- L’augmentation des surfaces de 
bureau 
- L’accueil de nouveaux services à la 
population
La redistribution des bureaux se fait sur 
un seul niveau, l’étage étant dédié à une 
salle de réunion et à des espaces de 
travail pour les élu.e.s. 

Les principes de lancement et de fonctionnement 
des ateliers de réflexion ont été présentés. Ces 
ateliers sont composés par des élu.e.s et des 
non élu.e.s, personne physique ou personne 
morale intéressée par le sujet traité.
Ils élaborent de la connaissance et proposent 
des plans d’actions soumis à la validation 
du conseil municipal après avis du bureau 
municipal. 
Trois propositions font l’objet d’une 
présentation  qui permet de constituer trois 
groupes de travail : 

1/ Label Villes et villages étoilés présenté par 
Mme Marie CANTIN. L’objectif de la démarche 
est d’initier une réflexion sur l’optimisation 
de l’éclairage public et son impact sur la 
biodiversité. A termes, la commune peut 
participer à un concours pour valoriser son 
action de protection de la biodiversité. 

2/ Accompagnement des demandeurs d’emploi 
présenté par M. Marc AUZANNEAU. L’objectif 
est de lancer une réflexion en partenariat avec 
les organismes institutionnels sur les modalités 
d’accès de l’information et l’accompagnement 
des demandeurs d’emploi à Corcoué sur Logne. 
 
3/ Jardin pédagogique sur le site scolaire 
présenté par Mme Nathalie LORIEAU. Cette 
proposition émane conjointement de l’équipe 
du périscolaire et d’une enseignante de l’école 
l’Odyssée. Il s’agit notamment de proposer une 
démarche concertée entre les différents acteurs 
du site scolaire autour de la création et de la 
gestion d’un jardin partagé et pédagogique. Les 
parents d’élèves peuvent être sollicités pour 
participer à cette réflexion. 
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          CONSTRUIRE - ENTRETENIR - RESTAURER

PERMIS DE CONSTRUIRE  
ACCORDES DU 01/01/2020 AU 31/08/2020

29/08/2019
POIRAUD Loïc
Domaine de Favet II (Lot 28)
Construction d’une maison

28/02/2020 
DENIAUD Jérémy 
& BERRUYER Romane 
rue des Hirondelles (lot n°5) 
Habitation
 
28/02/2020 
VESCONI Manuella 
et Wendy 
2, rue du Lavoir 
Habitation
 
19/03/2020 
BACHELIER Marie Renée 
& Pascal 
Lotissement le Domaine du Favet II  
(lot n°26) 
Habitation
 
19/03/2020 
RICORDEAU Elisa 
4, rue des Landes 
Habitation
 
19/03/2020 
NAUD Claude & Isabelle 
1, impasse des Epis 
Habitation
 
25/03/2020 
ROUSSEAU Sylvain 
& CORREIA Lucie 
Lotissement Le Domaine de Favet II  
(lot n°1) 
Habitation
 
25/03/2020 
VISONNEAU Flavien 
et Laurianne 
13, rue des Landes 
Habitation

25/03/2020 
LENNE Virgile & Cindy 
12, rue des Landes 
Habitation

25/03/2020 
MARIETTE Méline 
Les Terrasses du Moulin (lot n° 16) 
Habitation
 
08/04/2020 
GAEC LE VALLON DES ERABLES                       
représenté par 
M. GRATTON Thierry 
La Mignerie Agrandissement 
de la 
stabulation de vaches laitières 

08/04/2020 
AMIAUD Bruno 
23, Les Terrières 
Préau
 
27/04/2020 
MORICE Mathieu & Lynda 
11, rue du Beau Soleil 
Habitation
 
30/04/2020 
LEBLAY Ariane 
La Grande Parais 
Hangar agricole
 
11/05/2020 
LANDREAU Yann 
22, rue Jardins de la Normandière 
Extension de l’habitation 
et création d’un auvent
 
11/05/2020 
ROY Anthony 
8, rue du Maréchal Ferrant 
Habitation

11/05/2020 
GUILLET Régis 
Lotissement le Domaine de Favet II 
(lot n°20) 
Habitation
 
18/05/2020 
SOLVET Lucie 
13, rue du Lavoir (lot n°16) 
Habitation
 

15/06/2020 
CURY Guillaume & Fanny 
27, rue des Landes 
Habitation
 
17/07/2020 
ROHR Christophe & LEPAGE 
Solen 
30, La Simaille 
Extension de l’habitation
 
17/07/2020 
AOUSTIN Didier 
et Catherine 
17,  rue de la Nouette 
Création d’un garage et 
transformation de celui existant 
en bureau et arrière cuisine
  
17/07/2020 
MICHAUD Luc 
53 A,  rue Lejeune 
Habitation
 
21/07/2020 
DROUET Caroline 
13, rue du Maréchal Ferrant 
Habitation
 
31/07/2020 
VOLLARD Yvan 
& PRAUD Virginie 
Le Plessis 
Transformation de bâtiments 
en 2 locatifs
 

07/08/2020 
GIROUD Dorothée 
13, rue du Meunier 
Habitation
 
07/08/2020 
NOBILE Quentin 
& VIAUD Claire 
4, rue du Lavoir 
Habitation
 

25/08/2020 
PICARD Yannick 
& Chrystelle 
Bellevue 
Extension de l’habitation
 
25/08/2020 
BARTEAU Steven 
16, rue du huit mai 
Habitation (régularisation)
 
25/08/2020 
CAZAJOUS Jean-Pierre 
Bagatelle
Abri pour voitures
 
31/08/2020 
SCEA HARAS DE LA MALOUINE                          
représentée par Mme 
ROUILLON Astrid 
Monplaisir 
Bâtiment agricole
 
31/08/2020 
PARIS Anthony et POITRENAUD 
Priscillia 
Lotissement le domaine de FavetT I 
(lot n°35) 
Habitation
 
31/08/2020 
CHOUX Yoann 
6, rue des Landes 
Habitation
 
31/08/2020 
BODENES Yann 
& GUIMBERTEAU Lisa 
28, rue Lejeune 
Habitation
 
31/08/2020 
PAGOT Régis 
4, l’Herberie 
Extension de l’habitation & démolition 
d’une annexe 
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CONSTRUIRE - ENTRETENIR - RESTAURER

L’ancienne minoterie (Moulin 
Charron ou Pé Garnier) en aval 
du bourg est installée sur la base 
d’un moulin à eau qui utilisait la 
force hydraulique de la Logne. Ce 
fonctionnement nécessitait un 
ouvrage barrant le cours d’eau, 
une chaussée, pour obtenir une 
hauteur de chute suffisante.
 
Le site et l’activité étant “recy-
clés”  aujourd’hui,  une étude a 
été lancée en 2017 par le Syndi-
cat du bassin versant de Grand 
Lieu pour définir les travaux sus-
ceptibles d’être réalisés au niveau 
de cette chaussée. L’objectif est 
d’améliorer la qualité de la Logne 
en favorisant la libre circulation 
des sédiments et des poissons.
 
Cette étude était suivie par un 
comité regroupant les acteurs 

locaux (élus, AAPPMA, “Mine au 
tri”), les partenaires techniques 
(Fédération de pêche, Police 
de l’eau), les services de l’Etat 
et les partenaires financiers. 
 
Le choix s’est porté sur la réali-
sation d’une rivière de contour-
nement de la chaussée. Celle-
ci permettra de répondre aux 
objectifs poursuivis et de créer 
dans la prairie utilisée un es-
pace riche en faune et en flore. 
 
Pour qu’elle soit fonction-
nelle l’entrée de cette rivière 
de contournement sera plus 
basse que ne l’est aujourd’hui la 
chaussée. En période de faibles 
débits le niveau du cours d’eau 
sera donc inférieur à celui habi-
tuellement perçu dans le bourg. 

Des travaux complémentaires 
seront réalisés sur la zone 
amont (en remontant vers le 
bourg) en fonction de l’impact de 
l’évolution du niveau d’eau sur 
la Logne et ses zones annexes. 
 

La première tranche de travaux 
consistant à réaliser la rivière 
de contournement sera réalisée 
cette année. Les travaux com-
plémentaires se feront l’année 
prochaine.

Travaux d’aménagement 
du Moulin Charron
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L’enjeu du tri sélectif est bien plus important que ce que la 
plupart des gens imaginent. 

Si elles ne sont pas triées, les ordures ménagères sont 
mises en décharge ou incinérées. On produit de plus en 
plus de déchets donc il faudra multiplier les incinérations 
et les décharges avec les nuisances que cela comporte.
Trier et recycler les déchets, c’est transformer la matière 
première pour l’utiliser de nouveau. 
La plupart des emballages est fabriquée à partir de 
ressources naturelles extraites des richesses de la terre 
et qui s’épuisent un jour.
Pour ne pas gaspiller et polluer notre atmosphère, il est 
important de recycler ces matières.
Les journaux et magazines peuvent renaître 
sous forme de carton ou de papier journal, les 
bouteilles en plastique sous forme de tuyaux, 
revêtements pour le sol, et même de pull-overs, … 
Recycler est donc le moyen le plus intelligent de protéger 
notre planète.
La Communauté de Communes Sud Retz Atlantique vous 
propose un Mémo pour faciliter le tri sélectif.

TOUS les emballages peuvent désormais être 
recyclés ! Barquettes, pots, films en plastique, 

petits objets en aluminium  
Vous pouvez consulter  

le site de SUD RETZ ATLANTIQUE

 Un doute sur le tri à effectuer ? Rendez-vous sur le Guide du 
Tri Citeo ou consultez les informations sur le Site Vendée 
Tri ou encore le moteur de recherche Trivaoù (disponible 
via internet et sur applications smartphone “Appstore” et 
“GooglePLay”).

Rappel horaires 
déchèterie de  LEGÉ  
La Tournerie - 44650 Legé
Lundi, mercredi, vendredi : 
13h30 à 17h30 
Samedi : 8h30 à 12h

SUD RETZ ATLANTIQUE : réduction des déchets      
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En finir avec des pratiques 
polluantes et le gaspillage 
d’une ressource, 
    
Le brûlage des déchets verts est formellement 
interdit. Au-delà des troubles du voisinage 
générés par les odeurs et la fumée, ainsi 
que les risques d’incendies, le brûlage à 
l’air libre émet de nombreux polluants en 
quantité importante dont les particules fines 
qui véhiculent des composés toxiques et 
cancérigènes.
    
L’apport en déchèterie s’est largement 
développé ces dernières années. Cette 
évacuation vers la déchèterie est, bien 
entendu, préférable au brûlage. Cependant, 
elle devrait rester exceptionnelle et non 
pas être la règle. En effet, chaque trajet à la 
déchèterie participe à la pollution liée au 
transport. La gestion des déchets verts à la 
déchèterie a un coût pour la collectivité qui se 
répercute sur les usagers.
    
Enfin et surtout, dans les deux cas (brûlage et 
déchèterie), le “déchet vert” est une richesse 
exportée du jardin alors qu’elle pourrait être 
réutilisée sur place.
    
Les jardins ont besoin 
de leurs déchets
Un jardin a un fonctionnement de base qu’on 
peut comparer à de nombreux écosystèmes 
naturels ou agricoles. Les végétaux se déve-

loppent à partir du dioxyde de carbone de l’air 
et des minéraux puisés dans le sol. Dans une 
forêt, c’est la décomposition des feuilles tom-
bées à l’automne qui permet de rendre au sol 
les minéraux à nouveau puisés par les arbres 
pour la croissance des années suivantes.
 
Dans un jardin, tous les déchets verts sont 
également constitués de minéraux précé-
demment présents dans le sol. Exporter cette 
ressource vers la déchèterie, entraîne inexo-
rablement une “carence” que l’on compense-
ra avec l’achat d’engrais ou de terreau… Alors 
qu’il est plus simple et logique de réutiliser le 
déchet sur place.
    
Concrètement, comment faire ?
Chaque déchet peut être réutilisé sur site. En 
fonction de sa nature, de son volume, mais 
aussi (et surtout) en fonction du résultat 
que l’on souhaite obtenir et de l’énergie et 
du temps qu’on peut y consacrer, plusieurs 
techniques s’offrent à vous.
    
Cherchez d’abord à réduire la quantité de 
déchets :
La sélection des graines de gazon à croissance 
modérée ou d’arbustes à croissance lente 
demandant des tailles peu fréquentes ou 
modérées permet, à la conception, d’anticiper 
la gestion des déchets. Le mulching consiste 
à tondre sans ramasser le déchet. L’herbe 
coupée se décompose sur le sol, ce qui 
permet de fertiliser continuellement le gazon.
    

Puis, pensez à réutiliser les déchets
Le paillage consiste à couvrir le sol de débris 
végétaux pour le protéger et le nourrir. C’est 
la principale voie de valorisation des déchets 
verts, comme dans la nature. Toutes les 
parties du jardin ont besoin d’être paillées, 
sauf la pelouse. Le paillage limite l’installation 
de plantes indésirables et maintien le sol 
souple.
     
Les sources de paillis dans le jardin :
 - Tonte de pelouse sèche. Si fraichement coupée, 

limiter l’épaisseur à 2 ou 3 cm
 - Feuilles mortes de petite taille (Charme, érable 

champêtre…)
 - Feuilles mortes grande et/ou coriaces broyées 

avec la tondeuse (Laurier, platane…)
 - Tiges sèches, fleurs fanées etc. broyées à la 

tondeuse
 - Tailles de haies persistantes ou résineux 

(Laurier, thuya..) broyées à la tondeuse

La gestion de nos “déchets verts” au jardin      

Tontes de pelouses, tailles 
de haies, herbes indésirables 
arrachées, pieds de tomates 
en fin de saison…Toute l’année, 
l’entretien du jardin génère 
plus ou moins de déchets 
végétaux qui peuvent s’avérer 
encombrants et dont on cherche 
souvent à se débarrasser. 
En France, un jardin moyen 
génère environ 500 kg de 
déchets verts /an.
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Et si on osait La haie, dite de Benjes  ?
Constituée de deux 
lignes de piquets 
parallèles au milieu 
desquelles on en-
tasse les déchets de 
tailles, elle constitue 
à la fois un espace 
de stockage, une 
haie brise vue, un 
refuge à biodiversité.
 

Enfin, compostez 
pour recycler le déchet :   
Le compostage consiste à transformer les déchets verts, mélan-
gés aux déchets organiques de cuisine pour obtenir un produit final 
(le compost) qui constitue un amendement très intéressant pour 
votre jardin.
     
Les spécificités du compostage :
Il permet de réduire le poids de sa poubelle en détournant les 
restes alimentaires, les épluchures, etc…Pour bien fonctionner, des 
déchets ligneux du jardin sont nécessaires en mélange. Cependant, 
le compostage permet difficilement de gérer tous les déchets verts 
d’un jardin car les volumes sont souvent très importants. D’où 
l’intérêt de coupler paillage et compostage. 
Cela permet de limiter considérablement (et 
souvent d’arrêter) les apports en déchèteries.
 
L’intérêt du produit final : le compost
Le compost est un structurant pour le sol. 
Il régénère l’humus qui a le don d’alléger 
les terres lourdes et de structurer des 
terres trop légères. C’est un engrais qui 
libère des éléments nutritifs de manière 
progressive par l’intermédiaire des micro-
organismes et des vers de terre. Les besoins d’un jardin 
en compost sont faibles  mais nécessaires pour une bonne 
vitalité. Une brouette moyennement remplie suffit pour 
10m2 de potager (3  kg de compost par m2 en moyenne) 
Pour tout savoir sur le compostage, la Communauté de communes 
SUD RETZ ATLANTIQUE organise des formations à la fois 
théoriques et pratiques sur chacune des 8 communes. Elles ont 
lieu les samedis matins de 9h à 12h .
 

 
 Sites internet : 
https://www.ademe.fr/alternatives-brulage-dechets-verts 
 
Formations au compostage : 
Calendrier et inscriptions : 02.40.02.33.53 ou plpd@
ccsudretzatlantique.fr : 
 
Ouvrages : 
Composts et paillis-pour un jardin sain, facile et productif  
- Denis Pépin - Terre vivante 
Le guide du jardin bio - Jean Paul Thorez - Terre Vivante

Pour aller plus loin : 

Jouez à faire des économies
  
La commune de Corcoué sur Logne est reconnue pour ses 
actions concernant la “transition énergétique” tant sur la 
production d’énergie renouvelable que sur ses actions de 
préservation de l’environnement naturel.
Depuis 2019, en partenariat avec l’association Alisée, elle 
s’inscrit dans la démarche “Cowatt”, société coopérative 
citoyenne d’énergie solaire, qui permet aux citoyens des 
Pays de la Loire de participer au développement des énergies 
renouvelables.
On ne va pas s’arrêter en si bon chemin et pour continuer dans 
cette démarche “éco-responsable”, les habitants peuvent, en 
cette fin d’année 2020/début 2021, participer au défi “DECLICS” 
en partenariat avec le CPIE Logne et Grand-Lieu. 

 
Le DECLICS en quelques mots, 

 
- Se mobiliser sur les économies d’énergie que l’on peut 
réaliser au quotidien (électricité, gaz, eau, etc.), sans affecter 
son confort. 
- Agir ensemble pour le climat
- S’inscrire dans une démarche nationale portée par le  CLER 
(réseau pour la transition énergétique) 
- Echanger, rencontrer et découvrir
Que vous soyez expert ou néophyte, vous pouvez relever le défi, 
dès maintenant en testant vos connaissances ”Energétiques” 
sur le site du “CPIE Logne et Grand-Lieu” ou sur le lien suivant  
“bit.ly/quizenergiecpie”.
Que vous vous inscriviez dans la démarche DECLICS ou non, 
des ateliers sont organisés pour vous apporter trucs et astuces 
autour de l’énergie.

-Atelier “Fresque du climat”, 
samedi 17 Octobre 10h-12h - gratuit
Comprendre les causes et les conséquences du réchauffement 
climatique de façon ludique et coopérative.

- Atelier “Economie d’eau et d’énergie”, 
samedi 07 Novembre 10h-12h - gratuit
Prendre une longueur d’avance sur nos économies.

- Atelier : Lancement du DECLICS, 
vendredi 27 Novembre en soirée - gratuit
Informations, déroulement du défi, rencontre et bonne humeur.

L’ensemble des ateliers proposés sont gratuits et ouverts à tous 
Informations et inscriptions :
CPIE Logne et Grand-Lieu. - 02.40.05.92.31    
accueil@cpie-logne-et-grandlieu.org

Le Défi “DECLICS” 
illumine Corcoué sur Logne      
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“On apprend à jardiner avec le temps et avec 
les autres.”
Autrefois le terrain était utilisé pour la culture 
des légumes destinés à la famille. Puis la 
maison a été abandonnée de nombreuses 
années et le jardin aussi. L’espace entouré de 
chênes s’est transformé en friche avec des 
ronces et des chardons. C’est au bout de 5 
longues années, qu’Isabelle et son mari ont 
réinvesti cet espace pour en faire leur havre 
de paix. Aujourd’hui, le jardin d’agrément et 
le potager occupent le quotidien d’Isabelle. 
Elle a appris, au fil du temps, à s’adapter 
aux contraintes de son sol, grâce à ses 
observations, aux échanges avec ses amis 
et ses voisins et à la lecture d’ouvrages de 
référence sur le sujet.
“Il y a toujours des surprises dans un jardin, 
des bonnes et des moins bonnes, mais on 
apprend sans arrêt, ce qui nous permet de 
toujours progresser”.
“Un jardin est un espace qui embellit la vie, 
façonne l’environnement, nourrit et apaise. 
C’est une poésie”.

Aujourd’hui, le jardin d’Isabelle 
est un espace de récolte, d’échange des 

savoirs et des connaissances, 
un espace sensible.

     
“Cet espace végétal est une thérapie qui 
m’apaise : Quand mes enfants étaient petits 
et qu’il y avait des tensions à la maison, nous 
sortions dans le jardin, et toute la pression 
retombait”.
“Je ne cultive que ce que j’aime et ce que la 
terre me donne”.
Isabelle n’a jamais utilisé de produits ni 

d’engrais chimiques. Elle a toujours été 
sensible à l’écologie, il lui paraissait évident 
que l’être humain devait protéger la nature 
parce qu’il en fait partie.
On retrouve dans son jardin tout son savoir-
faire qui se matérialise par la production de 
tomates, aubergines, courgettes, poivrons, 
concombres, pommes de terre, haricots 
verts, salades, betteraves et radis. Son jardin 
lui permet de subvenir aux besoins du foyer 
et d’être autonome tout l’été. Pour que le 
jardin puisse être plus autonome dans son 
fonctionnement Isabelle et son fils ont créé un 
parterre en lasagne, en 2016. 
Pour cela, ils ont décaissé 40 cm puis ont 
déposé une couche de bois mort (troncs 
d’arbres en décomposition), du feuillage vert, 
de l’herbe sèche, de la terre, et ont répété cette 
opération sur 3 épaisseurs. Ainsi, pendant 10 
ans, il n’y aura pas besoin d’apport nutritif 
car tous les éléments apportés enrichiront le 
parterre. 
La terre du potager est principalement 
composée d’argile, une terre lourde qui a 
tendance à retenir l’humidité. Pour éviter 
l’excès d’eau, Isabelle a façonné des buttes. 
Quand on cultive, il est indispensable de bien 
aérer la terre afin qu’elle ne devienne pas 
trop compacte. Pour cela, isabelle utilise une 
fourche mais ne retourne jamais la terre pour 
ne pas bouleverser son équilibre. A l’automne, 
dès que les cultures sont terminées, Isabelle 
paille les buttes avec des feuilles mortes sur 
15cm.
“Je paille avec des feuilles mortes car je n’ai 
pas de paille et je ne fais qu’avec ce que mon 
jardin m’offre afin d’éviter les contraintes.”

Son jardin accueille la petite faune grâce à 
sa mosaïque d’espaces naturels, qui abritent 
beaucoup de zones de refuges favorables 
à la biodiversité. On y croise des petits 

mammifères, des amphibiens et des reptiles 
ainsi que de nombreux insectes et petites 
bêtes en tous genres.
“Je laisse les pucerons dans mes rosiers pour 
attirer les coccinelles”.
“Je souhaite que les personnes qui viennent 
dans mon jardin ressortent en se disant : 
Chouette, on est bien dans son jardin !
Qu’ils se sentent nourris par ce qui les 
entourent, par ce qu’ils voient, qu’ils ressentent 
l’apaisement que je ressens. “

Portrait de jardinière      
Le jardin d’Isabelle
Isabelle fait son jardin depuis 40 ans. C’est durant son enfance, chez ses grand-parents adoptifs 
à Corcoué, qu’elle a découvert et pris goût au jardinage. C’est donc tout naturellement 
qu’elle a aménagé un espace végétal avec fleurs et potager dès son arrivée à La Pitellerie.

Un ouvrage que nous recommande isabelle :
“Éloge des vagabondes”, écrit par Gilles Clément, 
jardinier paysagiste. Cet ouvrage parle des mauvaises herbes, 
des envahissantes, pas pour lutter contre elles mais plutôt 
pour découvrir tout ce qu’elles peuvent apporter au jardin.

Le jardin mesure 3200m2 
et le potager occupe 200m2.

Le CPIE Logne et Grand-Lieu œuvre pour l’éducation 
et la sensibilisation de tous à l’environnement et 
accompagne les acteurs du territoire dans leurs 
projets de développement durable. 
Nos activités ont été, comme beaucoup, fortement 
impactées par la crise sanitaire. L’ensemble de 
nos animations scolaires et grand-public ont bien 
évidemment été annulées.
Dès le mois de Juillet, nous avons repris les 
animations grand-public, en format “restreint” et 
dans le respect des consignes sanitaires.
Mi-septembre note pour nous la reprise très 
progressive des animations dans les écoles.
Nous continuons d’accompagner les acteurs du 
territoire dans leurs projets environnementaux, plus 
que jamais d’actualité. 
À très bientôt lors d’une sortie nature, d’une visite 
de jardin, d’un atelier économie d’énergie et bien 
d’autres évènements !

L’équipe du CPIE Logne et Grand-Lieu

CPIE
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 Ecole Saint-Yves

Pour la maternelle (de gauche à droite) : Mme Ménager Mathilde 
(TPS/PS et GS/CP) ;  Mme Epiard Marion (TPS/PS) et Mme Barreteau 
Cécilia (ASEM) ;  Mme Brissaud Cécile (MS/GS), Mme Airiau Chrystelle 
(ASEM, absente sur la photo) ; Mme Quintlé Jennifer (ASEM) pour la 
classe de GS/CP

Pour les élémentaires (de gauche à droite) : Mme Jannin Angélique CM1/CM2. 
Mme Avignon Anaïs (mi-temps  CE2) ; Mme Loïez Raymonde (cheffe 
d’établissement GS/CP) ; Mme Bonhommet Angélique (CE1), 
Mme Abélard Camille (mi-temps CE2).

Les enfants et parents ont pu découvrir en 
cette rentrée une nouvelle cour élémentaire 
et de magnifiques fresques qui agrémentent 
les entrées de l’école ainsi que la cour 
maternelle. Les élèves profitent d’un cadre 
de vie scolaire agréable en cette période 
compliquée.
 
Ce sont quelques 153 élèves qui ont repris le 
chemin de l’école, cartable au dos pour une 
nouvelle année sous le signe de la sécurité 
sanitaire : le protocole sanitaire engendre de 
la frustration et met à mal les rencontres, les 
échanges et les moments de convivialité. 
 
Les projets ne sont pas abandonnés mais 
doivent se réinventer en fonction des règles 
sanitaires. Les associations OGEC et APEL 
œuvrent en ce sens (réfection de la cour 
et son aménagement, embellissement 
de l’école, participation aux différentes 
manifestations…).

Souhaitons une excellente année scolaire aux familles, aux 
élèves et aux adultes qui composent l’équipe pédagogique :

RENTREE SCOLAIRE 2020/2021
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Les actions de l’APE
Une nouvelle année scolaire débute, 
l’APE se mobilise à nouveau pour les 
enfants de l’Odyssée. Diverses actions 
sont menées afin de récolter des fonds 
pour les projets de l’école : la vente de 
jus de pommes, brioches et pizzas, 
la tombola géante, la participation 
au marché de Noel, l’organisation 
du vide grenier et également la fête 
de l’école, notre plus gros projet. 
Si vous souhaitez vous engager dans 
l’Association des Parents d’Élèves, 
l’équipe vous accueillera avec grand 
plaisir. Vous avez des idées, des 
envies, des questions ou des projets et 
vous voulez devenir bénévole, il suffit 
de prendre contact avec l’APE.
 
apeodyssee@gmail.com
Léa PAPOUIN : 06.51.80.58.58

L’Association 
des Parents 
d’Élèves (APE) 
de l’Odyssée

Ecole Odyssée

Vive la rentrée !
La rentrée qui vient de se 
dérouler le 1er septembre avait 
une saveur particulière : 
la joie de tous se retrouver ! 
Après une fin d’année inédite 
qui a bouleversé les emplois 
du temps et les habitudes 
de chacun, tout le monde 
était content de reprendre les 
bonnes habitudes.
Le protocole sanitaire est 
en place  et nous permet 
de commencer cette année 
presque normalement avec 
les 272 élèves que compte 
l’école cette année. L’odyssée 
compte désormais 11 
classes, après l’ouverture 
proclamée en avril dernier  : 
4 classes maternelles, 7 
classes élémentaires et un 
dispositif ULIS accueillant des 
élèves ayant des troubles des 
fonctions cognitives.

L’équipe enseignante a 
repris elle aussi le chemin de 
l’école ! Nous accueillons cette 
année, Aurélie DUBOIS ROBIN 
en CE2-CM1,  et Gwenola 
BOIXIERE  qui aura en charge 
les élèves du dispositif ULIS. 
Lucie DAVY et Adrien GIRAUD 
qui assurent respectivement  
le complément de service de 
Sonia COUTAUD en PS-MS, 
le lundi et le complément de 
service de la directrice, les 
jeudi et vendredi.
  
Cette année, l’Odyssée 
voyage autour du monde pour 
découvrir d’autres civilisations, 
d’autres cultures… C’est le 
thème choisi par l’équipe 
enseignante qui sera le fil 
conducteur des projets de 
l’année.

Les projets récurrents comme 
le cross de l’école, la chorale, 
les interventions avec le 
CPIE etc… seront reconduits, 
en fonction de la situation 
sanitaire.
Toute l’équipe enseignante 
vous souhaite une très belle 
rentrée !
Pour tout renseignement 
complémentaire, ou pour 
toute nouvelle inscription, 
vous pouvez joindre l’école 
aux coordonnées suivantes :
 
ECOLE PUBLIQUE L’ODYSSEE 
3 rue Bagatelle 44650 Corcoué 
sur Logne 
02.40.31.15.98 
ce.0442643j@ac-nantes.fr 

Au premier plan, assis : GOUSSIN Sandrine (CM1-CM2), BUCHOU Joëlle (ATSEM MS-GS), AUGER Agnès (CE1), LE DIOURIS Pascale (CP-CE1), DURAND 
Emilie (directrice et enseignante en MS-GS), DELAVAUD VOIZOT Marion (CE2), COUTAUD Sonia (PS-MS). 
Au second plan, debouts : POISSON Karine (AESH ULIS), PACAUD Hélène (ATSEM MS-GS), BOURSIER Sophie (ATSEM MS-GS), PERRAUDEAU Christelle 
(AESH), FERNANDES Marthe (AESH), LOIZEAU Benjamin (CM2), GUILLERME Nathalie (MS-GS), BOIXIERE Gwenola (ULIS), DUBOIS ROBIN Aurélie 
(CE2-CM1), BATARD Karine (ATSEM TPS-PS), THOMAS Sandrine (CP), BENAITREAU Nadège (ATSEM TPS-PS), ROBIN Priscilla (ATSEM PS-MS), LEROY 
MARTINEAU Virginie (TPS-PS).
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Le service jeunesse propose aux jeunes 
de CM2 et 6ème de s’inscrire sur le service 
passerelle !
Ils pourront venir à la journée ou à la demi-
journée (sur inscription via E. Ticket).
Les activités seront réfléchies et organisées 
avec les jeunes !
L’accueil se fera tous les mercredis (hors 
vacances scolaires) : 
- Les matins de 9h à 12h
- Les après-midis de 13h30 à 17h 
- Les journées de 9h à 17h30
En effet, les horaires évolueront en fonction 
des projets mis en place.
Si vous voulez des informations 
complémentaires n’hésitez pas à me 
contacter au 02.51.88.99.74 
ou par mail sur jeunesse@mairiecorcoue.fr

Une micro crèche est une structure 
pouvant accueillir simultanément 10 
enfants de 2 mois et demi à 4 ans. Elle offre 
un bon compromis entre l’accueil collectif 
et l’accueil individualisé.
Pour réaliser ce projet à Corcoué,  l’avis 
des parents est  recueilli à partir d’un 
questionnaire élaboré par la porteuse de 
projet et accessible via le lien suivant :
https://forms.gle/vSyEF1aqSc3BmN9W7

Les Promeneurs du Net
Je me présente, je suis Marine Glotin.
Je travaille en tant qu’animatrice Jeunesse 
et Passerelle à la Mairie de Corcoué-sur-Logne.
 
Je participe aux travers de mes missions :
-  à accompagner la solidarité et la citoyenneté 
   des jeunes
- à aider les jeunes à acquérir leur autonomie
- à contribuer au respect des autres et de soi 
- à favoriser l’épanouissement personnel et le développement culturel 
Je fais également partie du réseau des Promeneurs du Net, en partenariat avec la CAF.
Mon rôle est de proposer aux jeunes et aux familles une présence éducative sur les 
réseaux sociaux.
L’objectif est d’écouter, d’informer, d’accompagner, de conseiller et d’agir.
J’ai donc créé une page Facebook dont le nom est “Marine Glotin Animatrice Jeunesse“.
Je vous invite donc à m’ajouter et je reste disponible pour les jeunes et leurs familles 
pour toute question, réflexion, échange, ...
 
Marine Glotin
Animatrice Jeunesse et Passerelle
Mairie de Corcoué-sur-Logne
jeunesse@mairiecorcoue.fr
02.51.88.99.74
06.99.62.85.22

Atelier graff à la Barak’ados
Les 17 et 18 Août, 8 jeunes ont 
participé à un atelier graff 
via la Barak’ados.
 
Les objectifs de cet atelier étaient : 
- De découvrir le Street art
- D’embellir la salle de sport
- De faire ensemble
 
Une fresque a donc été réalisée à la 
salle des sports de Corcoué-sur-
Logne avec l’aide d’un graffeur 
professionnel ATGAP.
Au programme, les jeunes ont pu : 
- En apprendre un peu plus sur le Street art.
- S’essayer au lettrage en se créant un blase
- Tester de peindre avec des bombes sur une planche en bois
 - Réaliser la fresque visible derrière le bar à la salle de sport   
   (n’hésitez pas à aller la voir)

ATGAP (ALWAYS THINK 
GRAFFIK AND POSITIVE) 
atgap.manu@gmail.com 
06.20.27.81.81

Sondage pour l’ouverture 
d’une micro crèche d’initiative 
privée à Corcoué sur Logne

Barak’ados

Nouveauté 
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Restaurant Scolaire

Depuis septembre 2018, la construction du restaurant scolaire suscite de 
nombreuses réactions des agents en poste sur la restauration : “J’ai hâte 
qu’on déménage !”. Consultées dès le départ en tant qu’utilisatrices, elles 
ont vu le bâtiment sortir de terre : “J’ai été impressionnée par la grandeur 
des locaux et le matériel de professionnel“, “Les locaux sont agréables, 
apaisants, avec de jolies couleurs”, “Le déménagement a été précipité et 
un peu stressant” avec l’ouverture en mars. Mais elles ont été “surprises 
de la vitesse d’adaptation des enfants”, qui se sont vite appropriés les lieux.

Après cette période si particulière du 
confinement, puis d’une reprise en présentiel à 
l’école et au bureau avec des règles d’hygiène 
et de sécurité assez impressionnantes, il était 
“vital” de pouvoir se sentir libre  ! Même si 
chacun d’entre nous a bien enregistré les gestes 
barrières, il flotte un sentiment de rébellion parmi 
les troupes et une envie débordante de voir et 
toucher ses proches. L’été est arrivé à point 
nommé pour enfin organiser des retrouvailles 
en extérieur autour d’une grillade ou d’un pique-
nique…
  
 

Comme pour bon nombre d’entre nous, les 
vacances d’été sont passées très (trop) vite. Une 
semaine pour couper, une semaine pour partir 
et la dernière pour préparer la rentrée...  Malgré 
cette impression de “pas assez”, les vacances 
en famille ont fait beaucoup de bien. Le soleil et 
les baignades étaient bien au rendez-vous cette 
année. C’était chouette !
  
Il faut désormais réapprendre à se coucher tôt 
malgré un ciel qui tarde à s’assombrir. C’est 
certainement le plus difficile pour nous tous.   

Mais c’est avec des idées et des projets (pas 
toujours réalistes et/ou réalisables) pleins la 
tête pour l’année prochaine, voire les années 
futures “de dans longtemps” qu’on attaque cette 
nouvelle année scolaire.
 Et pourquoi pas une piscine chez nous ? Ce 
serait génial !!  Tout le monde se prend au 
jeu. Ça  fait du bien de faire des plans sur la 
comète comme si c’était possible. Ça redonne 
du courage pour se remettre au travail. En 
attendant, chacun va retrouver son rythme, ses 
copains de classe et ses collègues de boulot.  
 
Heu... C’est quand les prochaines vacances ? 

Le 02 mars dernier, le nouveau restaurant 
scolaire, tant attendu par les enfants, les 
agents municipaux, les parents et les élus 
était enfin opérationnel. Quelques ajustements 
restaient à trouver pour le confort de tous mais 
globalement chacun était satisfait de ce nouvel 
aménagement.
Après 18 mois de travaux, de nombreux 
comités de pilotage et rendez -vous de chantier, 
les enfants quittaient définitivement la salle 
Bagatelle pour enfin se retrouver dans un lieu 
dédié à la restauration scolaire. L’ancienne 
équipe municipale clôture ainsi son mandat 
avec l’ouverture de ce lieu, travail achevé et bien 
accompli.
A peine commencé, l’épidémie de la COVID 
est venue stopper l’installation et le temps de 
l’acclimatation...Tout s’est arrêté... ou presque, 
car dans ce laps de temps les agents ont 
“peaufiné” le projet de “pause méridienne”. Ce 
dernier se concrétise en cette rentrée et chacun 
peut en être fier. En effet le “joli” restaurant 
scolaire ne serait rien sans la réflexion autour de 
son utilisation, guidée par ce que chacun met en 
priorité, l’intérêt des enfants, leur sécurité et leur 

confort. Ainsi avant, pendant et après le déjeuner 
les enfants des deux écoles sont accompagnés 
pour que ce temps de pause du midi soit le plus 
ressourçant possible.
Il est évident que le confort du nouveau 
restaurant améliore les conditions du repas : Les 
plus grands déjeunent en self et les plus petits 
en tables rondes. Les revêtements, les couleurs, 
le mobilier tout a été réfléchi pour être le plus 
fonctionnel possible, tant pour les enfants que 
pour le personnel qui les encadre. L’autonomie 
des enfants est recherchée en fonction de 
leurs capacités, pour faire en sorte que ce 
moment de récupération soit aussi un temps 
d’apprentissage.

La réflexion s’oriente maintenant vers 
l’alimentation proposée aux enfants et sa 
possible amélioration. L’opportunité de réunir 
les besoins locaux en terme de restauration 
collective (Hôpital, écoles, EPMS) et qu’une 
cuisine centrale puisse confectionner ces repas 
est à l’étude. 
L’accent pourrait alors être mis sur des modes 
d’approvisionnement locaux, de qualité et plus 
respectueux de l’environnement.
Nous remercions tous les acteurs qui ont oeuvré 
pour que ce projet de nouveau restaurant 
scolaire se concrétise et plus particulièrement 
les participants du comité de pilotage : parents, 
agents municipaux, élus chacun a apporté sa 
pierre à l’édifice !

Voici quelques mots d’enfants récoltés lors de l’ouverture du 
restaurant : 
-“c’est trop beau, on devrait pouvoir mettre des lits, comme ça on 
pourrait dormir là”, 
-“c’est comme au restaurant”, 
-“on peut se servir tout seul”, 
-“les plats sont meilleurs”, 
-“je peux manger à côté de mon copain”, 
-“on peut sortir dès que l’on a terminé de manger et aller jouer”.

          

     ENfANCE - JEUNESSE

Témoignage d’élu 

Témoignage d’une élue

Mots du personnel Mots d’enfants
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Ça a changé quoi pour vous ?
 
“Beaucoup de relâchement à l’annonce du 
déconfinement comme si rien n’avait existé  : 
trop de laxisme”.
 
“Prudence avec les petits enfants  : plus de 
bisous. Le coiffeur nous a un peu manqué mais 
nous avons raccourci quelques mèches”.
 
“Pas l’habitude de faire de grandes sorties, notre 
rythme de vie a peu changé”.

“Nous avons tout à proximité, pas du tout 
pénalisé, vigilance par rapport aux fruits et 
légumes frais, on emmène notre caddie au lieu 
de prendre un chariot ou on passe de la solution 
sur la barre”.
 
“Port du masque difficile mais nous respectons 
les consignes”.
 
“Nous vivons ce déconfinement en respectant 
les gestes barrières. Il faut faire attention car 
pour le moment rien n’est terminé”. 

“Après la levée du confinement, nous reprenons 
peu à peu nos marques avec la vie d’avant, tout 
en adoptant de nouvelles habitudes pour la vie 
d’après. Un subtil équilibre encore difficile à 
apprivoiser entre nos envies de déconfiner, et 
la prudence, qui reste grande pour beaucoup 
d’entre nous”.

Le pain, un aliment de base.
(à partir de l’interview de Mme et M. Oger)
 
Pendant le confinement, la consommation de 
pain n’a pas diminué.
La boulangerie a été ouverte tous les jours, le 
matin. “Le portage du pain à domicile a été très 
apprécié par les gens qui ne pouvaient pas se 
déplacer. Il était fréquent également de voir des 
clients acheter le pain pour leurs voisins plus 
âgés.”  
La consommation de viennoiseries a nettement  
chuté pendant le confinement. Le déconfinement 
a ainsi été marqué par le retour des viennoiseries, 
des sandwiches et pâtisseries.
En fait, les gens sont revenus à l’essentiel 
pendant la crise sanitaire : le pain.
Certains nouveaux clients sont apparus. Ils ont 
re-découvert le pain artisanal et local. D’autres 
se sont sentis l’âme de boulangers. A tel point 
qu’au niveau national, les professionnels se 
sont retrouvés momentanément en rupture de 
levures  ! À cause de l’explosion des achats de 
levures en grandes surfaces.
La clientèle touristique a été moins importante 
cette année. Pas d’étrangers. “Corcoué est sur 

un lieu de passage et non de séjour.”
Le véritable retour à la normale c’est maintenant 
avec la reprise des classes.
L’école rythme la vie sociale et économique. 
La crise sanitaire n’a finalement pas tant changé 
les comportements des consommateurs qui 
ont retrouvé leurs habitudes. C’est pour la 
plupart, un retour paisible à la vie normale. 
Certains ont manifesté des peurs au moment du 
déconfinement car ils n’avaient plus la sécurité 
du cocon familial protecteur contre le virus. 
D’autres au contraire ont”lâché les chiens !”.
Le comportement des clients a été très apprécié : 
attente patiemment devant le magasin, respect 
des distances, port du masque. La discipline des 
gens pendant le confinement se poursuit encore 
aujourd’hui. “On voit souvent des gens entrer 
dans la boulangerie et brusquement ressortir, 
retourner à leur voiture : “ m... mon masque ! Puis 
revenir le masque de guingois sur le visage”.
Et demain  ? On ne sent pas une trop grande 
inquiétude face à une éventuelle pandémie et un 
nouveau confinement. 
“De toutes façons, maintenant on est rodés ! et 
préparés à toute éventualité.”
Les professionnels de l’alimentaire ne jouent pas 

avec l’hygiène. “Tous les ans nous connaissons 
des épidémies de grippe, de gastro...  Le 
problème, c’est quand même la circulation 
virale par la monnaie. Et pourtant, on prend des 
précautions.”

En conclusion, la confiance basée sur 
l’interconnaissance et le climat paisible de la vie 
locale ont permis de traverser cette crise plutôt 
positivement et de “retrouver une vie normale 
presque naturellement”. Vivre ensemble, c’est 
aussi partager son pain. “Co-pain” prend ici tout 
son sens !

“Une part de soleil”, pizzas à emporter
(à partir de l’interview de Julien Lhomelet)

 
Dès 2008, Julien 
avait positionné 
son camion sur la 
place Saint Etienne 
après avoir établi de 
bonnes relations avec 
les acteurs de la vie 
économique locale.

Les jeunes étaient de plus en plus nombreux à 
s’agglutiner le soir,  refaisant le monde autour de 

la camionnette. Son installation dans le bourg a 
été progressive.

Comme tout apprivoisement, il faut du temps et 
de la confiance. Puis il faut persuader.
“Il a fallu ramer pour réussir à s’installer !”
La pizzéria a été fermée 15 jours pendant le 
COVID.
Dès que la vente à emporter a été possible, “Une 
part de soleil” s’est à nouveau éclairée rue des 
coteaux. Les gens étaient contents d’avoir un 
commerce ouvert dans le bourg endormi. Mais, 
une ré-ouverture “sous contrôle” rappelle Julien. 

Les visites fréquentes de la gendarmerie lui 
rappelaient, à lui et sa clientèle, l’obligation de 
respecter les horaires.
“Pas question de dépasser le créneau !” 
Puis, il a fallu adapter le service de vente : service 
dehors, devant la porte de la pizzéria, pour éviter 
“l’entassement” des clients dans un espace 
restreint.
“Les retours de la clientèle sont notre meilleure 
récompense” confie t-il en tendant dans sa boite 
de carton toute chaude, une “part de soleil” à son 
dernier client de la journée. Il est tard déjà.

Témoignages d’habitantes de la maison des aînés 
après le confinement

Témoignages de commerçants de Corcoué après le confinement
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La Forge, une étape gourmande
à partir de l’interview de Mme et M. Moulard

Côté rue, c’était un hôtel-restaurant. Côté jardin, 
c’était la forge. C’est devenu un restaurant.
Le son du marteau sur l’enclume a disparu du 
paysage urbain. Seul le nom est resté.
Mi-mars, l’annonce de la fermeture est tombée 
brutalement. Elle est venue du sommet de la 
République.
Dans les cuisines de France, c’est le coup de 
massue. “Comment écouler la marchandise 
stockée ? Que faire ? Comment s’organiser ? “.
Immédiatement, proposition de plats à emporter 
mais la peur générale a cloué les gens chez 

eux et peu de consommateurs se présentent à 
l’entrée du restaurant le 16 et le 17 mars. Au bout 
de deux jours la formule est abandonnée.
Fermeture complète du 18 mars au 14 avril.
(mardi de Pâques)  : la ré-ouverture commence 
par des plateaux à emporter  à nouveau. “Les 
gens ont joué le jeu et ont répondu à l’appel de La 
Forge sur les réseaux sociaux”. Plusieurs clients 
ont manifesté leur plaisir de pouvoir sortir de 
chez eux et de s’acheter un petit plateau repas.
Peu de touristes en dehors des randonneurs.
Le contact avec les clients a été maintenu et 
développé via les réseaux sociaux.
Une nouvelle formule snack artisanal et produits 
locaux est lancée avec la boulangerie. Plats à 
thèmes et dessert.
Même si le restaurant ne proposait que des plats 
à emporter, c’était un signal positif envoyé aux 
habitants  : “les commerces ouverts c’est la vie 
dans le bourg”. Les liens se sont resserrés avec 
la pizzeria et la boulangerie.
La Forge tisse de nouvelles solidarités et devient 
point relai pour les couturières solidaires  : 
masques disponibles au restaurant.
Cette crise a finalement été l’occasion de 
réfléchir à l’avenir du restaurant qui doit être un 
lieu de vie sociale, “où l’on vient manger bien sûr 
parce que les gens ont besoin de manger,  mais 

aussi et surtout de rencontrer les autres”.
Des demandes nouvelles se font jour et vont 
justifier le développement de l’activité de 
traiteur, d’ouverture du restaurant pour des 
manifestations… Avec le COVID, la formule 
du buffet des entrées, qui favorisait trop  les 
contacts, a été supprimée. C’est désormais 
uniquement le service à table. Finalement, cela 
permet une meilleure gestion des aliments, tant 
quantitative que qualitative.
Le port du masque reste une contrainte pour le 
confort de travail du personnel. Certains clients 
ne comprenaient pas pourquoi ils devaient porter 
le masque au restaurant quand il n’était pas 
encore obligatoire dans les grandes surfaces…
Côté adaptation de l’espace, il a fallu réorganiser 
les salles de restauration pour respecter les 
distances à table entre convives. “Ça nous a 
permis de repenser notre espace pour le rendre 
plus convivial”.
La Forge veut développer son attractivité en 
s’ouvrant à de nouvelles formules “à thème” et 
en se positionnant dans l’espace urbain. Nous 
avons été inquiets puis nous avons réfléchi 
sereinement et nous sommes aujourd’hui sur le 
mode projet. Et comme on dit à La Forge”Il faut 
battre le fer quand il est chaud !”

Témoignages de commerçants de Corcoué après le confinement

Un havre de paix et de nature
à partir de l’interview de Mme et M. Lhomelet)
 
“Le domaine des Vieilles Rues est une propriété 
privée de 5 hectares située à Corcoué-sur-
Logne... Les amoureux de la nature y trouveront 
calme et tranquillité, dans un site préservé et 
entretenu en partie par nos animaux, biquettes, 
poneys,… Le domaine est classé en zone 
naturelle touristique, il comprend 4 étangs et des 
espaces boisés, des chemins aménagés pour se 
balader... Nos kotas finlandais vous accueillent 
toute l’année grâce au chauffage électrique 
présent dans la pièce principale.Les Lodges 
ne sont pas chauffés, donc loués d’avril à fin 
septembre” dit l’annonce.
Sauf que cette année, chauffés ou non, les 
chalets n’ont pu re-accueillir leurs hôtes que le 
2 juin !
Le COVID est passé par là et nombreux sont les 
clients, déçus de ne pouvoir s’y rendre, qui ont 
accepté, sur proposition des propriétaires, de 
reporter de quelques mois, voire d’une année 
leur séjour aux Vieilles Rues.
“On a eu vraiment très peur car notre activité est 
encore naissante !” Et on comprend l’inquiétude 
de ce couple qui s’est lancé dans l’aventure il y 

a tout juste un an. Mais, avec le poète allemand 
Friedrich Hölderlin, il se disent que “Là ou croît le 
péril, croît aussi ce qui sauve”.
Depuis mai 2019, ce site boisé aux quatre étangs 
de pêche, est devenu un lieu de séjour prisé par 
les amoureux de la nature et les amateurs de 
calme et de liberté. En toute simplicité.
Les clients sont à plus de 50% des citadins qui 
recherchent le calme, l’intimité, la nature. 
Certaines peurs des animaux sauvages ou des 
bruits de l’obscurité se dissipent au terme d’une 
nuit paisible à peine troublée par l’ululement 
de la chouette ou le coassement matinal des 
grenouilles.

Certains viennent en famille pour la pêche, 
d’autres en couples pour de tardives parties de 
belote sur la terrasse au bord de l’étang.
Le nom des chalets se fond dans la nature 
comme l’architecture dans le paysage et il n’est 
pas rare de surprendre l’écureuil trottiner au petit 
matin, sur la rampe du chalet qui porte son nom 
ou le martin pêcheur se poser hardiment sur le 
faitage du sien.
On y croise des couples en amoureux, des 
personnes actives à la recherche de calme 
pour un WE, des  retraités pêcheurs ou non, des 
familles avec enfants, des voyageurs qui font 
étape sur la route des vacances...
“La crise sanitaire aura peut-être réveillé le goût 
des plaisirs simples...”

D’autres cabanes sont prévues pour porter 
le nombre d’hébergement à dix au total. Pas 
plus  ! “Nous voulons conserver cette taille qui 
favorise les relations et aussi préserver la qualité 
des relations que nous avons tissées avec nos 
voisins agriculteurs”. 
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Karaté

Badminton A.B.C/L                ASSOCIATIONS

Le club de karaté a réouvert ses 
portes le mercredi 27 mai. 
Une nouvelle saison débute avec tous les 
impacts dus au COVID mais nous sommes 
ravis de revoir une grande partie de nos 
membres de la saison passée. 
La reprise des cours a eu lieu le 7 septembre 
dernier sur la partie haute de la salle de sport. 
Vous pouvez trouver notre planning des cours 
sur notre site internet : 
https://karateclubsurlogne.sportsregions.fr/ 
et sur notre compte facebook :
 karateclubsurlogne.
Lors de cette reprise nous avons interviewé 
3 anciens membres qui ont reconduit leur 
licence et nous les avons interrogés face à leur 
ressenti sur l’influence du COVID par rapport 
au cours de karaté.

Trois jeunes de 9 ans avec des visions et 
expériences différentes :

Shirane - ceinture verte/orange pratiquant le 
karaté depuis 5 ans. Elle a apprécié la mise en 
place de vidéo sur facebook pour s’entraîner 
ou simplement regarder (un contact vers 
l’extérieur). Les cours en extérieur lui ont plu 
la sensation du vent, de l’air qui circule. Cette 
période de confinement n’a pas marqué un 
grand manque pour elle mais elle est contente 
de reprendre les entraînements pour atteindre 
son but : la ceinture noire.

Manolo - ceinture jaune 
jeune pratiquant depuis ½ 
saison. Malgré une saison 
écourtée il était heureux 
de reprendre en fin de 
saison. Il préfère les cours 
en salle. L’extérieur est 
trop inconfortable. 
En tout cas il a trouvé ça 
normal de reprendre les 
entraînements en même 
temps que le chemin de 
l’école.

Anton - ceinture verte/orange pratiquant 
le karaté depuis 5 ans. Il n’a pas eu trop le 
temps de s’entraîner sur les vidéos lors du 
confinement mais a apprécié la reprise des 
cours en fin de saison.
En tout cas nous sommes heureux de les 
voir reprendre les entraînements en ce début 
de saison toujours aussi motivés. Nous leur 
souhaitons le meilleur.

Pour suivre notre actualité, consultez notre site 
et vous pouvez également nous contacter au : 
06.86.04.28.89 - Christophe BAHOLET

Sport

EST-CE QUE TU SAVAIS…
Qu’ABC/L-44 est le club de badminton à Corcoué sur Logne ! 
Que “la maison jaune” est (toujours) associée avec la couleur JAUNE ! 
Que nous avons une école de badminton labélisée avec 3 étoiles fédéral ! 
Que c’est déjà pour la 3ème année consécutive ! 
Que c’est grâce à ses entraineurs 100% bénévoles également ! 
Qu’il y a de la place pour tous les niveaux (débutant jusqu’à….) ! 
Que même une de nos joueuses formée dans le club est classée #3 en France chez les poussines ! 
Que l’école de badminton à Corcoué peut toujours accueillir des nouveaux joueurs & joueuses ! 
Qu’il suffit de venir faire un essai ! 
Que tu peux t’entraîner “au minimum” 2 fois par semaine ! 
Que pour t’inscrire dans le club tu dois avoir l’âge minimum d’un élève de CE1 mais pas que… ! 
Qu’également les seniors & vétérans sont nombreux dans le club (sans âge maximum) ! 
Que pendant un match de badminton on peut parcourir presque 4kms !!! 
Que nous sommes aussi un club de loisirs (si tu souhaites courir un peu moins) ! 
Qu’on aimera bien vous accueillir…. ! 
Bienvenue !

Adresse-mail : contact@badminton-corcoue-sur-logne.fr
      tournoi@badminton-corcoue-sur-logne.fr 
Site-internet : www.badminton-corcoue-sur-logne.fr 
Facebook : Association de Badminton De Corcoué Sur Logne
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Apprendre et perfectionner son anglais :
Les Blablateries repartent pour une 
saison ! 
On choisit un thème, une situation de tous 
les jours (repas, travail, sport, voyage…) 
on retient l’actualité et on speak very well 
pendant 1h30. N’hésitez pas à venir nous 
rejoindre, plusieurs niveaux sont proposés.
les blablateries se déroulent tous les mardi 
soir de 20h à 21h30, au Café livre de la 
bibliothèque. 
Vous pouvez d’ores et  déjà contacter François 
pour des renseignements complémentaires au 
06.30.13.70.03

Un bilan positif pour la journée des Délu’Retz

Du nouveau chez l’Amicale et Cie : une section théâtre

Après l’annulation de la première édition du 
festival des Délu’Retz du 15 juin au 4 juillet, 
pour cause de crise sanitaire, toute l’équipe 
organisait un rattrapage le dimanche 30 août, 
avec une programmation allégée. Le pique-
nique en musique avec Orange Blue & Nico a 
fait apparaître le soleil qui a brillé tout l’après-
midi.
Les festivaliers masqués ont été nombreux 
à partager ce moment convivial, tout en 
respectant les gestes barrières. Plus de 250 
curieux sont venus découvrir les Délu’Retz, 
dans un magnifique cadre en bord de Logne. 
Sur scène, deux spectacles de cirque et d’art 
de rue, avec le Clown Bagongo et le spectacle 
le Grincement du Liège de la compagnie 
Ramasses Miettes. Un moment de rires et 
d’émotions pour les grands et les petits.

La réussite de ce premier essai nous conforte 
dans la poursuite de nos efforts pour 
proposer des évènements festifs autour des 
arts du cirque et de la musique sur Corcoué-
sur-Logne.
Nous nous remobilisons pour préparer une 
seconde “première édition” du festival des 
Délu’Retz pour l’été 2021.
Si vous souhaitez participer à cette belle aventure, 
vous pouvez rejoindre l’équipe de bénévoles, il suffit 
d’envoyer un mail : communication@lesdeluretz.fr 
ou par tél : 06 30 13 70 03 (François)
Vous pouvez également nous suivre 
sur les réseaux : 
Facebook : lesdeluretz  
Instagram : festival_les_deluretz 
Twitter : LesDeluRetz
Web : www.lesdeluretz.fr

Pour cette rentrée, l’Amicale a le plaisir de vous 
présenter son nouveau projet : des cours de 
Théâtre.
Chloé et Mélissa sont heureuses de 
pouvoir vous proposer des cours tous les 
mercredis (sauf vacances scolaires) à la 
salle du Champ de foire. Ils débuteront 
le mercredi 23 septembre 2020. Les 
cours sont accessibles aux personnes de 
plus de 6 ans et jusqu’à 99 ans...
Chloé est une professionnelle qui enseigne 
le théâtre depuis 6 années. Elle a longtemps 
travaillé pour Spectacle en Retz. Habitant 
Corcoué, elle souhaite faire partager son 
métier, sa passion aux Corcouéens. Elle écrit 

même ses propres pièces de 
théâtre.
Mélissa est en formation 
toute l’année avec elle et 
assurera également les cours.
La réunion du 9 septembre 
a permis l’inscription de 8 
enfants, 9 ados, 15 adultes 
Les cours auront lieu :

- de 16h45 à 17h45 pour les enfants, 
- de 18h à 19h30 pour les ados, 
- de 20h à 22h pour les adultes.
Un protocole sanitaire a été établi et 
remis à la mairie : La distanciation 
sociale devra être respectée, mise à 
disposition de gel hydroalcoolique pour le 
lavage des mains, masque pour certains 
déplacements. Les animatrices porteront 
une visière.
L’Amicale, par la création de cette section 
conforte son implication dans la vie de la 
commune et son envie de développement 
autour de la culture.

Les Blablateries

AMICALE ET CIE

Bike & Cie, section de l’association Amicale 
et Cie, vous propose des moments de purs 
plaisirs en vélos pour vous faire découvrir la 
commune et ses alentours sans prise de tête 
et dans la bonne humeur.
Nos membres sportifs organisent des 
randonnées ou balades en VTT/VTC le soir 
en semaine, suivant les disponibilités de 
chacun et chacune, et le dimanche matin 
en “général” sur Corcoué-sur-Logne ou les 
alentours.
Nous disposons d’un groupe WhatsApp afin 
de planifier et organiser nos sorties.
Notre mot d’ordre : Le plaisir avant tout, 
aucune obligation d’être présent à toutes les 
sorties.
Nous acceptons bien sûr les débutants, 
enfants (+10ans) et les sportifs occasionnels 
ou expérimentés à chacun son rythme !
Nous ne sommes ni des professionnels ni un 
club, uniquement des amoureux du vélo !
Attention après avoir goûté aux douces 
forêts, vallons de Corcoué et ses alentours, …
vous ne verrez plus la commune de la même 
façon.
La cotisation annuelle de l’association 
Amicale & Cie est de 10€ (cotisation pour 
l’ensemble du foyer).
 
Contact : NOUVEAU Olivier 06.19.64.93.24
                 VTT@lamicale-cie.fr

Bike & Cie
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Nature

Cotis l’égail est une section du Centre d’Animation en 
Pays de Logne (CPIE Logne et Grand Lieu). Son but est 
de réunir les personnes qui aiment marcher et de leur 
proposer des activités de marche sous diverses formes : 
randonnée pédestre, randonnée d’orientation, balades 
nature (ornithologique, botanique,..).
Au mois de septembre 2020, les activités habituelles 
reprennent.
Une marche est organisée tous les lundis matin au 
départ de la place St Etienne. Deux groupes se forment 
pour une marche de 2 h ou une marche d’1 h.
Une rando d’orientation est organisée par Cotis l’égail, le 
premier week-end de septembre. Elle permet de s’initier 
de façon ludique, en famille ou entre amis, à l’utilisation 
des cartes et de la boussole. Elle se termine en soirée 
par une grillade. En 2020 cette manifestation est 
exceptionnellement supprimée en raison de la pandémie.
En collaboration avec le CPIE, des sorties ornithologiques 
et botaniques sont proposées tout au long de l’année 
pour apprendre à découvrir la nature. Ces sorties sont 
indiquées dans un guide annuel publié par le CPIE.
L’association assure la surveillance de l’état des sentiers ; 
elle réalise le balisage et le marquage et propose des 
améliorations d’équipement pour rendre les sentiers plus 
sûrs et plus agréables. Elle participe à leur installation en 
lien avec la municipalité.
 
Adhésions : 10€/an ; 
(Cotis l’égail = fais jaillir la rosée, en patois local)
Contact : 02 40 05 92 31 (CAPL) 
Bureau / Membres : Président : Dominique GROUSSEAU 
 Secrétaire : Dominique DELANOË 
 Trésorier : Claude LACROIX

Les chemins de randonnée à Corcoué
Les chemins balisés de Corcoué sur 
Logne offrent au total une quarantaine 
de km de randonnée. A toutes saisons ils 
sont praticables et de nombreux groupes 
les empruntent tout au long de l’année.  
Comment s’y orienter  ? Quelles sont 
les règles de base à respecter pour 
cohabiter sereinement avec les autres 
activités de loisirs et avec les activités 
agricoles diverses ?
 
Profitons de la reprise de la saison pour 
faire le point et rappeler les règles de 
bonne pratique.

Comment s’y orienter ?
Des panneaux de signalisation 
constitués de lames en bois gravées 
sont en place au départ de tous les 
sentiers, en bas de la place St Etienne, 

au bout de la passerelle sur la Logne. 
Ces panneaux adoptent des couleurs 
différentes selon les sentiers concernés :
 
- Bleu pour les Hauts de St Etienne 
- Jaune pour l’Oisillière 
- Rouge pour la Vallée de la Logne 
- Vert pour les Hauts de St Jean
 
A chaque intersection entre plusieurs 
sentiers, le même mode de fléchage est 
adopté, avec les mêmes couleurs (photo 
des panneaux situés au Pont-de-fer, à 
l’intersection de l’Oisillière).
Les panneaux sont gravés par les 
adhérents de Cotis l’Egail sur des 
lames fournies par la Municipalité. Ils 
sont ensuite posés par les employés 
municipaux.

Tennis Loisirs

Cotis l’égail

               ASSOCIATIONS
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 La Tortue Tranquille 

 La Ligne 

La Tortue Tranquille voudrait d’abord 
remercier les municipalités ancienne et 
nouvelle et le personnel municipal pour leur 
écoute, leur disponibilité et leur soutien à 
l’association.
L’association va participer au marché de 
Noël et au Téléthon le 5 décembre 2020. En 
2021 nous fêterons les 10 ans de la Tortue 
Tranquille.
L’association a passé une belle année avec les 
adhérents. Le troisième trimestre a été un peu 
spécial. Pendant le confinement, les cours ont 
été transmis par écrit une fois par semaine 
sur Internet. Puis les cours se sont déroulés à 
l’extérieur devant la Logne jusqu’au 23 Juillet.
Nous avons accueilli Caroline 5 ans, une 
Tortue d’Hermann, offerte par une dame à 
l’association.

Très appréciés, les stages de méditation avec 
Gaël, en général le dimanche matin de 10h à 
12h avec 10 personnes maximum, continuent.
Les cours ont repris mardi 22 septembre à 
10h à la salle de la Bénate.
Le programme de cette année  : l’équilibre 
intérieur et extérieur.
Relaxation et marches sont toujours au 
programme.
Nous travaillons les organes avec les saisons : 
en automne les poumons, en hiver les reins, 
au printemps le foie, en été le cœur et à l’inter 
saison (ou été indien) la rate.
Nous pratiquons aussi quelques animaux, 
surtout des oiseaux : le grand oiseau Peng 
du Hui Chun Gong, la grue des 5 animaux de 
Pékin. Et cerise sur le gâteau LA TORTUE du 
Hui Chun Gong.

Les cours se déroulent dans la joie et la bonne 
humeur avec le respect de soi et de l’autre.
Les jours et horaires : 
mardi 10h 11h30  
mercredi 19h15 20h45  
jeudi 10h 11h30 et 19h30 21h  
Pas de cours pendant les vacances scolaires. 
Au plaisir de pratiquer ensemble ! 
 
Consulter le site : http://la-tortue-tranquille.fr 
Mail : latortuetranquille@orange.fr 
Téléphone : Jocelyne 06 26 40 45 11

La Ligne est une section du Centre d’Animation 
en Pays de Logne (CAPL) et regroupe une 
dizaine de membres actifs. Elle tire son nom 
de l’ancienne ligne de chemin de fer Nantes-
Legé dont il reste la trace sur la commune 
de Corcoué-sur-Logne sous forme d’un 
sentier pédestre et que la population continue 
d’appeler “La Ligne”.
Créée fin 2002, elle réunit des passionnés de 
l’Histoire locale qui ont envie de faire partager 
leur goût pour la recherche des documents 
anciens et de léguer aux jeunes générations 
des clés pour comprendre leur environnement.

Le bureau est actuellement composé de :
Présidente : Françoise GUILLET 
Secrétaire : Dominique DELANOË 
Trésorier : Loïc BAUDRY

 

Quels sont les objectifs ?
- Mettre en œuvre ou participer à la recherche 
sur l’Histoire de la commune.
- Contribuer à la conservation du petit 
patrimoine architectural local en apportant les 
éléments historiques de ses origines.
- Constituer un fonds de documents et 
d’archives.
- Porter à la connaissance du plus grand 
nombre les résultats des recherches effec-
tuées. 
Travaux en cours ou réalisés :
- Inventaire des croix et calvaires 
   de la commune
- Inventaire des moulins de la commune
(action menée en collaboration avec la Société 
des Historiens du Pays de Retz)
- Recueil de témoignages et de 
documentations sur la ligne de chemin de fer 
Nantes-Legé et son influence sur les activités 

des communes de Saint-Jean et Saint-
Etienne de Corcoué.
- Recherches sur le legs de M. LEJEUNE à la 
commune de Saint-Etienne de Corcoué.
- Publication de “Les Dits de Corcoué” joint au 
Bulletin d’Information Communal (4 fois par an). 
Des projets :
- Recherches sur l’histoire de la vigne à 
Corcoué
- Recherches sur les écoles : leur histoire, les 
témoignages, les photos
-Recherches sur les personnages marquants 
de la commune
- Synthèse des connaissances sur l’époque 
mérovingienne et les fouilles archéologiques 
réalisées à St Jean. 
Contacts
Françoise GUILLET : 02 40 05 94 41 
Centre d’Animation en Pays de Logne : 
02 40 05 92 31

Bien-être          

     ASSOCIATIONS

Retz’agir : Venez vous inscrire !
Vous êtes à la recherche d’un emploi ? 
Vous avez déjà un emploi à temps partiel 
et vous souhaitez un complément  ? Vous 
souhaitez simplement améliorer vos revenus ?  
L’association Retz’Agir, dont le siège social est 
à Machecoul, couvre 19 communes.
Elle sert de tremplin et facilite l’accès ou le 
maintien dans l’emploi en proposant diverses 
missions de travail à proximité de chez vous : 
- ménage et entretien de locaux 
professionnels 
- services aux personnes (ménage, 
repassage…)

- petits travaux de jardinage  
- service en restauration scolaire 
- petit bricolage (tapisserie, peinture, montage 
de meubles…)
- collecte de déchets ménagers…

Nos bureaux sont ouverts tous les matins au 
public, sans rendez-vous au siège à Machecoul, 
le jeudi à la Maison des Permanences de St 
Philbert de Grand Lieu et le vendredi matin à 
la M.A.I.S. (Maison d’accueil et d’information 
sociale).

N’hésitez pas à nous contacter au 02 40 02 36 28. 
En fonction de vos projets et disponibilités, un suivi 
individuel pourra vous être proposé.
 
Association Retz’Agir - La Cour du Bois
44270 Machecoul-Saint-Même
Tél : 02 40 02 36 28 
Mail : secretariat@retzagir.fr –
SIte web :  www.retzagir.fr
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La recyclerie de Corcoué-sur-Logne vous 
accueille les mercredis, vendredis et samedis 
de 10h à 12h30 et de 13h30 à 18h (19h en été). 
Les dépôts d’objets se déroulent uniquement 
sur ces mêmes journées. Nous n’acceptons 
que les objets en bon état, réutilisables et 
fonctionnant.

La Mine au Tri continue son développement 
avec depuis quelques temps, un espace 
livres réaménagé et un espace agrandi pour 
les vêtements de seconde main (enfants et 
adultes). Depuis le mois de février, l’association 
le Grenier gérant la recyclerie accueille un 
marché de producteurs locaux tous les 
vendredis de 16h à 19h. L’offre comprend du 
pain au levain cuit au feu de bois, des légumes 

produits à Rocheservière, l’épicerie en vrac 
de Maryline de Bocal en Balade (tous les 15 
jours), les préparations à base de plantes 
aromatiques et médicinales du Domaine des 
1000 Plantes de Saint Philbert de Bouaine et 
le vin du Domaine de la Haie Angebaud (mise 
à jour des exposants présents sur notre page 
facebook).

Les Restos 
du Cœur 
de Legé

Les Restos du Cœur de Legé restent ouverts 
comme les années précédentes en période 
d’été avec distribution alimentaire en mode 
drive en raison du COVID 19.
La première distribution alimentaire de la 
campagne d’hiver sera le jeudi 26 novembre 
2020. Pendant la durée de cette campagne le 
centre de Legé sera ouvert de 9h à 12h30 et de 
13h30 à 14h. 
Une nouvelle organisation des locaux est à 
l’étude pour vous accueillir à l’intérieur du 
centre.
Pour la campagne d’hiver les inscriptions 
auront lieu le jeudi 12 novembre de 9h à 
12h et de 14h à 16h (veuillez apporter tous 
les documents justifiants votre identité, vos 
ressources et vos dépenses).
Nous recherchons des bénévoles pour nous 
aider à faire les collectes dans les magasins. 
Nous en effectuons deux par an en octobre 
et en mars. Vous pouvez nous joindre tous 
les jeudis de distribution alimentaire au 
numéro suivant : 02 28 01 85 05.

Solidarité

Culture

Bibliothèque 
“la Place aux Livres”
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 INfOS PRATIQUES Les voisins de Saint Jean

Consultation page Facebook

Stationnement interdit

Le Yoga à Corcoué

Un comité de quartier s’est créé dans le 
quartier de Saint Jean ! 
 
Pourquoi ? Dynamiser la vie dans notre 
quartier, créer de la convivialité, embellir notre 
espace de vie et... apprendre à se connaître 
tout simplement !
Sans prétention, ouvert à tout le monde et à 
toutes vos idées !

Pour en savoir plus ou nous rejoindre, rien 
de plus simple, vous pouvez envoyer un 
mail : voisinstjean@gmail.com ou appeler le 
06.08.03.44.04
L’année 2020 ne nous a pas permis de faire 
la matinée fleurissement ni le pique-nique des 
voisins... 
Mais elle n’est pas terminée ! 

Rendez-vous le samedi 31 octobre pour 
fleurir notre quartier et papoter autour d’un 
verre de l’amitié ! 
Vous recevrez plus d’infos dans vos boîtes aux 
lettres quelques semaines avant l’évènement.
N’hésitez pas à nous contacter, 
 
A très bientôt dans le quartier, 

Vous êtes déjà nombreux à consulter la page Facebook 
de la Commune pour vous informer de l’actualité. Il est 
important de noter que TOUS les habitants peuvent y 
accéder. Il n’est pas nécessaire de posséder un compte 
Facebook, il suffit de se diriger sur la page comme un site 
internet classique,  grâce au lien suivant :

https://www.facebook.com/Commune-de-Corcoue-sur-Logne-114369576871393/

Les associations peuvent nous solliciter pour publier leurs actualités sur 
Facebook et sur le site internet de la commune via l’ adresse mail ci-dessous : 
evs@mairiecorcoue.fr

L’arrêt et le  stationnement  sur  le trottoir sont 
strictement interdits (sauf signalisation spécifique 
l’autorisant). Cela engendre un danger pour les piétons, 
pour les personnes en situation de handicap. 
Garez-vous sur les parkings.

Le Yoga est une discipline venant d’Inde, où elle est 
expérimentée depuis plusieurs millénaires. Elle a traversé les 
époques au service de l’Humain sous différentes formes, avec 
toujours le même but : l’apaisement du mental.
Diplômé de L’Institut Eva Ruchpaul (Ecole académique de 
Yoga, à Paris), je propose des cours à Nantes depuis 2017.
Arrivé depuis peu sur la commune de Corcoué, j’ai à coeur de 
faire découvrir une pratique de Yoga dans laquelle on quitte 
toute notion de performance et de compétition. On “fait avec” 
et on expérimente la pratique pour soi, en contact avec son 
corps, son souffle...
Pas besoin d’être souple ou sportif... Peut être juste un peu 
curieux de nous-même...
 
Salle de l’association AELO (chez Tadiou et Geneviève Szwed) 
Rue de la Normandière, tous les lundis de 19h30 à 20h45.
Informations et inscriptions : www.samanayoga.fr 
Mail : clement.yoga@gmail.com 
Tel : 06 29 59 56 00

Lettre de l’artiste espagnol, 
auteur de l’œuvre qui avait 
servi pour la mosaïque, Luis 
Filella Garcia, à qui M. le Maire 
a écrit pour lui raconter cette 
belle histoire : 
“Cher Monsieur le Maire,
Merci beaucoup pour votre si 

gentille lettre, j’ignorais totalement l’existence de la mosaïque et de 
la campagne au profit de l’Unicef menée par vos concitoyens, et j’ai 
été ravi de recevoir l’image que vous m’avez envoyée.
Je collabore depuis des années avec l’Unicef dans leurs campagnes 
de vente de cartes postales et d’autres produits au profit des 
enfants du monde. J’ai vu certains de mes dessins imprimés dans 
toutes sortes de médias, mais c’est la première fois que j’entends 
parler d’une campagne populaire de ce genre, promue d’ailleurs par 
un conseil municipal. Des initiatives comme celle-ci montrent que 
nous pouvons tous faire des choses pour les enfants, que les petits 
actes individuels s’ajoutent et se transforment en actes collectifs 
de plus grande envergure, et que si la sensibilité et la volonté d’aider 
dont vous et vos concitoyens faites preuve sont étendues, la lutte 
contre la pauvreté et en faveur des droits de l’enfant progressera 
sans relâche. Les enfants sont ce que nous avons de meilleur, et 
leur protection et leur prise en charge doivent être une priorité pour 
toute société.
J’espère que la fête anniversaire que vous organiserez en octobre 
prochain sera un succès et que la joyeuse volonté d’aider que votre 
ville expose continuera dans le temps et nous apprendra à tous 
qu’unir nos forces se traduit toujours par de meilleurs résultats. 
Le monde devrait un jour être le reflet de ce qui est exprimé dans 
l’image que vous avez reproduit avec tant d’enthousiasme. 

Vous serait-il possible de m’envoyer des photos de la mosaïque 
dans son contexte urbain? Cela me ferait vraiment plaisir.
C’est moi qui vous remercie, vous et vos citoyens, d’avoir choisi 
mon illustration pour votre campagne, c’est tout un honneur pour 
moi.

Mes sincères salutations,
Luis Filella”
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Naissances

Mariage

Décès

          

     ETAT CIvIL
17/02/2020   
Tiago NEAU BRISSON 
18, rue des Coteaux 

23/02/2020  
Soen COUËRON 
3, La Fiosselière  
29/02/2020  
Arthur ARNAUD 
35, rue Gilles de Retz  
31/03/2020  
Joao COLIBET 
15, impasse de la 
Métairie Renaud 

24/03/2020   
Zélie MICHEL ROUSSEL 
11D, Le Chemin Rouge 

03/04/2020   
Soan RABREAUD 
4, rue des Chardonnerets  
12/04/2020  
Camille GARREAU 
6, La Guillaudière   
27/05/2020  
Liam TILLIER DA SILVA 
26, La SIMAILLE 

08/06/2020  
Heidï LHOMELET 
Les Vieilles Rues  
04/07/2020  
Lhéo TILAGONE 
5, rue des Jardins 
de  la Normandière  
21/07/2020            
Arthur PASQUIER 
6, Le Fief au Veau 
 

09/08/2020            
Stella LOIRAT 
1, impasse Sainte Marie  
21/08/2020            
Nino GLEIZE 
11, rue Des Jardins 
de la Normandière  
25/08/2020            
Aïna MAINGUET 
4, Bagatelle

29/02/2020   
Théo BOUDIER 
et Achkhène AGOPIAN 
10, la Métairie Brochard 
 
09/5/2020               
Vincent GRAVOUIL 
et Natacha DABO 
30, la Vergnière 
 
20/06/2020              
Elie BEAUVAIS 
et Virginie CHAUBERT 
31, la Paquetiere 
 
08/08/2020              
Pascal OGEL 
et Catherine SCOGNAMIGLIO 
19, rue du 8 Mai

20/02/2020   
Armelle PEROCHEAU 
6, rue Gilles de Retz 

01/05/2020            
Donatien AIRIAU 
4, rue des Fauvettes  
26/05/2020  
Paul MICHAUD 
13, rue Jean Marie 
Brossard 

18/06/2020  
Olivier HUITOREL 
20, rue des Landes  
25/07/2020  
Bernard ROY 
2, la Mignerie  

30/08/2020 
Madeleine 
MERCEREAU 
6, la Petite Parais

Notre commune fêtera en 2021 son 50ème anniversaire. 
Le Conseil Municipal souhaite célébrer cet événement et y associer les habitants, les 
associations et tous les acteurs de la vie locale.
Nouvel arrivant ou Corcouéen de longue date, si vous avez des envies, des idées, si vous 
êtes artiste amateur ou professionnel, si vous avez en votre possession des documents qui 
témoignent de l’histoire de notre commune, si vous connaissez des anecdotes sur Corcoué 
ou si vous avez simplement envie de participer à l’organisation de cet anniversaire, 
vous pouvez contacter la mairie au 02 51 88 99 77 ou par mail evs@mairiecorcoue.fr

Une réunion publique aura lieu le 3 novembre 2020 à 19h30 
salle Bagatelle pour ce 50ème anniversaire !

50ème anniversaire de Corcoué

          

MANIfESTATIONS
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Les DITS de CORCOUE

Le presbytère de Saint-Etienne de Corcoué :  
une reconstruction conflictuelle.

La Ligne • Corcoué Histoire

Edito

Bulletin 
d’Informations
Communales

Supplément N° 48
Octobre 2020

La nécropole mérovingienne 
de Sainte Radegonde : 
nouvelles données tirées 
d’archives anciennes
 
La mémoire des Anciens de la 
commune a conservé le souvenir 
d’un ancien cimetière occupant le 
côteau de Saint-Jean. Depuis le 
XIXe siècle, plusieurs découvertes 
fortuites d’ossements humains 
et de mobilier funéraire datés de 
l’Antiquité et du Moyen âge furent 
consignées par des érudits locaux. 
La fouille qui eut le plus d’échos 
fut celle menée par François de 
Goulaine et Auguste Durand. Ils 
découvrirent sept sarcophages en 
1956. D’autres excavations prirent 
place en 1888 (Guiberteau) et en 
1964 (Merlant) dans ces “jardins 
de Sainte-Radegonde”, confirmant 
la présence d’une nécropole 
d’époque mérovingienne (Ve-VIIIe 
siècles). En s’appuyant sur les 
archives de plusieurs institutions et 
des témoignages de Corcouéens, 
Louis Dautais a rouvert ce dossier 
afin de réaliser une synthèse de 
nos connaissances sur cette zone 
funéraire qui se perpétue de nos 
jours sur les hauteurs de Saint-
Jean.
  L.Dautais 

 
Tout témoignage est le bienvenu. 

Contact : louisdautais@gmail.com

En 1877 le conseil qui gère les biens 
de la paroisse est réuni pour entendre 
le trésorier, le marquis de Goulaine, par 
ailleurs maire de la commune, rendre les 
comptes de la construction de l’église 
nouvelle entreprise en 1874.
  
Qu’en est-il du presbytère ? Le prieur 
Blordier en informe l’évêque: “ Lors de la 
construction de la nouvelle église il fallut 
d’après les plans de l’architecte abattre une 
grande partie des servitudes du presbytère 
(...) mais dès ce moment promesse fut 
faite par le maire, de les rebâtir sur un 
plan général qui comprendrait aussi la 
reconstruction du presbytère.

Il faut savoir que si la commune est 
propriétaire de l’église et du presbytère, 
ces édifices sont confiés exclusivement 
à la paroisse qui est chargée des travaux 
nécessaires. La paroisse endettée 
lourdement pour la construction de la 
nouvelle église n’a plus les moyens de 
reconstruire le presbytère et ses annexes. 
La loi prévoit dans un tel cas que la 
commune doit assumer cette dépense.
 
Le budget des petites communes, 
à cette époque, est minime. Il faut 
donc augmenter les impôts et obtenir 
l’accord des conseillers municipaux et 
des contribuables les plus imposés qui 
forment un conseil officiel.

                                          (suite au verso) >

La maison des Aînés (anciennement presbytère de St Etienne)

La transformation du presbytère de St Etienne en Maison des Aînés 
au début de cette année est l’occasion de se pencher sur l’origine de 
cet immeuble de la commune.
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Les DITS de CORCOUE
La Ligne • Corcoué Histoire

En 1879 le prieur Blordier ne voyant 
rien venir, invite un architecte nantais 
à inspecter les bâtiments. Le rapport 
est sans concessions : “concernant la 
partie conservée des servitudes, leur 
ruine est prochaine et il est urgent de 
songer à leur démolition. Le presbytère 
proprement dit est aussi dans le plus 
grand état de délabrement. 
Des réparations entraineraient des 
dépenses considérables. 
La reconstruction me semble devenir 
indispensable et urgente.”
 
En 1885 le curé Blordier expose sa 
triste situation à l’évêque, et termine :  
“La cour n’a plus de clôture du côté de 
la grande route. Nous sommes donc 
à chaque instant exposés à être volés 
et pillés ; nous ne sommes point en 
sûreté ici, d’autant plus que les portes 
et fenêtres sont dans un délabrement 
complet.” 
 
Le vicaire général menace le maire 
de priver la paroisse de son prieur, 
mais cela reste sans effet. Le prieur 
est alors âgé de 75 ans et semble 
abandonner la lutte.
 
En 1890, le Conseil Municipal rebâtit 
le mur de clôture et admet dans sa 
délibération que la reconstruction 
totale du presbytère devra être 
entreprise dès qu’on en aura les 
ressources. Il se passe encore 
dix années pendant lesquelles le 
vieux curé Blordier ne proteste plus 
officiellement. 
Il se retire en 1900 à l’âge de 90 ans.
 
En 1900, l’abbé Bertaud lui succède 
et se montre d’entrée combatif. À la 

session de novembre 1900 : “le conseil 
municipal est décidé dès aujourd’hui 
à  voter ultérieurement une imposition 
pour gager l’emprunt à contracter.” 

En février 1901 est présenté le cahier 
des charges, les plans et les devis 
de l’architecte choisi, Fraboulet. On a 
bon espoir de commencer les travaux 
dans le courant de l’année 1902.
 
Le projet va en fait connaitre 
de sérieux obstacles du fait de 
l’Administration, mais aussi du fait 
de la municipalité, en la personne de 
son maire. Le premier projet présenté 
est rejeté par l’Administration comme 
trop important et par là trop onéreux. 
Le second subit le même sort 
probablement par mauvais vouloir du 
maire à propos de l’implantation du 
futur bâtiment.
 
En juillet 1902 un 3e projet est présenté 
et en décembre une subvention est 
accordée mais à nouveau assortie 
d’une obligation de revoir le projet 
à la baisse. Et le préfet rappelle que 
par deux fois il a commandé que le 
conseil municipal vote la construction 
d’une 3e classe et du logement d’un 
instituteur supplémentaire à l’école 
de garçons et qu’il n’autorisera les 
travaux du presbytère qu’après le vote 
pour ceux de l’école.
 
Voilà donc ce qui motivait l’attitude 
du maire. Il s’en explique lors d’une 
entrevue houleuse avec le prieur. Le 
gouvernement vient de laïciser les 
écoles libres et le maire, par rétorsion, 
refuse les travaux qu’on lui impose à 
l’école laïque. 

En février 1903 et suite à une nouvelle 
injonction du préfet, le conseil est 
d’avis qu’il y a lieu de surseoir. C’est 
l’impasse !
Il fallait un évènement majeur pour 
sortir du conflit. Le 2 mars 1903, vers 
18h30, sous l’effet de la tempête, une 
partie du mur de façade et du pignon 
s’écroule. Informé, le maire envisage 
encore de réparer. Le prieur, exaspéré, 
le menace de trois actions: organiser 
une pétition des paroissiens, faire 
une lettre ouverte aux électeurs du 
canton de Legé, sachant que le maire 
est conseiller général et que les 
élections sont proches, enfin, quitter 
la cure et demander asile au curé de 
St Jean, suprême argument touchant 
la susceptibilité des habitants de St 
Etienne.
  
En mai 1903 un 4e projet est accepté 
par l’administration. Reste pour le 
prieur la frustration des deux pièces 
supprimées à l’étage. Un conseiller 
municipal lui souffle à l’oreille de 
mettre la main à la poche; ce qu’il fait 
en contribuant à la reconstruction pour 
une forte somme aussi importante 
que la subvention du gouvernement.
 
Le vénérable abbé Blordier verra le 
nouveau presbytère édifié, puisqu’il ne 
mourra qu’en 1907, à l’âge de 96 ans. 

 
Synthèse d’un travail de recherches 

de Jean-Louis Gourvès




